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Деньги в науку
Пятеро иркутских 
ученых получили 
президентские гранты 
на реализацию своих 
проектов 

ГОЛОСУЕМ ЗА КРАСИВЫЙ ГОРОД
Иркутяне решат, какие пространства  

будут благоустроены в этом году

Фото Александра Новикова
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КОРОТКО
На приеме «Восходящая звезда» 
мэр Дмитрий Бердников наградил 
120 школьников, которые в прошлом 
году прославили Иркутск победами 
в областных, всероссийских, 
международных конкурсах, 
соревнованиях и олимпиадах 
в области образования, культуры, 
спорта.
— Я искренне рад, что в нашем городе 
так много талантливых, способных, 
трудолюбивых школьников. Вы еще 
в самом начале пути, но уже многого 
добились, — отметил глава города. 
— Отдельная благодарность вашим 
родителям, педагогам, тренерам за то, 
что они сумели вовремя разглядеть 
талант и помогли вам раскрыться, 
реализовать себя.

Торжественный прием мэра 
«Восходящая звезда» проводится в 
Иркутске почти двадцать лет. После 
церемонии для ребят, педагогов и 
родителей устроили чаепитие и показали 
научно-развлекательное шоу «Чарленд».

Иркутская команда «Молодые 
люди» (ИГУ) готовится к участию 
в телевизионной Премьер-лиге КВН. 
Первые игры пройдут в начале 
апреля в Москве. Команда выступает 
при поддержке администрации 
Иркутска. Сегодня ребята встретились 
с главой областного центра Дмитрием 
Бердниковым в городском молодежном 
центре.

— Я давно смотрю ваши выступления и 
уверен, что у вас все получится, — сказал 
градоначальник, пожелав команде удачи.

Кроме того, игроки команды выразили 
готовность участвовать в праздновании 
Дня города. «Молодые люди» не только 
веселые и находчивые, но и спортивные. 
Они предложили провести дружеский 
матч по футболу с командой мэрии.

Команда КВН «Молодые люди» создана 
24 марта 2013 года. Сначала она являлась 
сборной выпускников Байкальской 
школьной лиги КВН. Затем коллектив 
выступал в лиге ИГУ, в первом сезоне 
выиграл Кубок ректора, а во втором — 
стал победителем. После этого команда 
представляла ИГУ в Байкальской лиге 
и Центральной лиге МС КВН «Азия» в 
Красноярске, в Первой лиге (г. Казань) 
и Премьер-лиге (г. Москва, Первый 
канал). В 2017 году команда добилась 
звания чемпиона Байкальской лиги 
КВН и чемпиона Центральной лиги КВН 
«Азия» (Красноярск).

Первенство Иркутска 
по каратеномичи, посвященное Дню 
защитника Отечества и 100-летию 
создания Рабоче-крестьянской 
Красной армии, прошло в областном 
центре. 
Участие в соревнованиях приняли 
более ста учащихся школ, а также  
Дома детского творчества № 3, 
«Восход» и ЦДТ.

— Это первый турнир в нашем 
городе по боевым единоборствам, 
приуроченный к празднованию 
столетия создания РККА, которое 
мы отмечаем в этом году, — отметил 
начальник управления по физической 
культуре и спорту администрации 
Иркутска Дмитрий Эверт.

Президент Иркутской областной 
федерации карате Андрей Масюков 
подчеркнул, что по итогам соревнований 
будет сформирована команда для 
участия в чемпионате и первенстве 
области по всестилевому карате и 
Всероссийских играх карате, которые 
пройдут в марте этого года.

На турнире было разыграно 27 
комплектов наград в кихон иппон 
кумите (условный поединок), дзиу иппон 
кумите (условный поединок), сёбу иппон 
(контактный бой) и дзиу сёбу (полный 
контакт). Победителями в двух видах 
программы в своих возрастных и весовых 
категориях стали Иван Лазарев, Ксения 
Шевчук, Илья Аксенов, Ксения Попова, 
Юлия Алтухова, Иван Шадурский.

Общественные обсуждения 
прошли уже во всех округах Иркут-
ска. В этом году жители активно 
включились в обустройство города. 
Представители ТОСов, студенче-
ства, ветеранских организаций, 
инициативные группы жителей со-
бирались для рассмотрения дизайн-
проектов, высказывали мнения, как 
должно использоваться то или иное 
пространство, какие работы не-
обходимо провести, чтобы сделать 
территорию комфортной и учесть 
при этом интересы всех групп насе-
ления. Деятели профессиональных 
сообществ, проектировщики и архи-
текторы тоже не остались в стороне 
от этого начинания.

Накануне дизайн-проекты, 
предложенные горожанами, были 
рассмотрены на совещании под ру-
ководством мэра Дмитрия Бердни-
кова. В ближайшее время эскизы 
будут доработаны специалистами 
с учетом пожеланий активистов, 
а в марте — размещены на сайте 
администрации города.

— Выбирать пространства 
иркутяне будут сами с помощью 

открытого рейтингового голосо-
вания. Причем бюллетеней будет 
два: в первом необходимо опреде-
лить общегородское пространство 
для благоустройства, во втором — 
территорию окружного значения, 
— пояснила заместитель мэра, 
председатель комитета городского 
обустройства Елена Федорова.

В этом году в бюллетень для 
голосования обязательно попадет 
улица Урицкого. Здесь планируют 
заменить покрытие, учесть функ-
циональность улицы — появят-
ся транзитные зоны, места для 
отдыха, ярмарок, пространство 
для встреч и мероприятий. Также 
предполагается установить лавоч-
ки, малые архитектурные формы 
и фонтан. Но, скорее всего, реали-
зация данного проекта начнется 
лишь в 2019 году. Нынешним 
летом здесь планируют провести 
полную реконструкцию сетей.

"
Также в бюллетень 
для голосования 
попадут бульвар 
Гагарина, Иерусалимский 
комплекс, Каштаковская 
роща, Молодежная роща, 
берег Ушаковки, парк 
в Солнечном и роща 
«Синюшина гора».

Окружным территориям тоже 
уделят внимание. Иркутяне пред-
ложили привести в порядок цен-
тральную площадь Академгородка, 
создать комфортные зоны в Пади 
Долгой, в микрорайонах Юбилей-
ном, Приморском, Солнечном, 
Зеленом, Топкинском, в районе 

ИРНИТУ, Лисихе, на улицах Со-
ветской и Байкальской.

— Те пространства, которые не 
наберут необходимого количества 
голосов, тоже будут обустроены, 
только позже, ведь данный про-
ект долгосрочный и продлится 
до 2022 года, — отметила Елена 
Федорова.

Напомним, в прошлом году в 
Иркутске благоустроили 13 обще-
ственных мест. А проведенная 
городскими властями инвента-
ризация показала, что еще 284 
территории требуют внимания.

— Важно, что в этот процесс 
вовлечены жители города, пред-
ставители профессиональных 
сообществ, конфессий, обще-
ственных организаций, бизнеса, 
— отметил Дмитрий Бердников. — 
При проектировании необходимо 
учитывать не только особенности 
конкретной территории, но и по-
желания иркутян. Каждая пло-
щадка должна быть эстетически 
привлекательной и максимально 
функциональной. У нас уже есть 
положительный опыт совместного 
благоустройства общественных 
пространств. Уверен, что и в этом 
году нам удастся найти опти-
мальные решения относительно 
каждой территории.

На реализацию проекта 
в 2018 году направят 150 млн ру-
блей. Из них около 100 млн будут 
выделены из городской казны, 
остальные средства должны по-
ступить из федерального и област-
ного бюджетов.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

ГОЛОСУЕМ 
ЗА КРАСИВЫЙ ГОРОД

Иркутяне определят, какие пространства  
будут благоустроены в этом году

В Иркутске реализация феде-
рального проекта «Форми-
рование комфортной город-

ской среды» идет полным ходом. 
В течение нескольких недель 
активные иркутяне вместе с архи-
текторами, проектировщиками и 
другими специалистами собира-
лись на различных площадках, 
чтобы обсудить, какие террито-
рии в городе необходимо приве-
сти в порядок и как это сделать.

На обсуждение в этом году вынесено 27 дизайн-проектов. Жители высказывали свои пожелания по каждой территории: 
где-то необходимо сделать комфортные пешеходные зоны, где-то — установить воркауты, спортивные и детские 
площадки, а где-то — фонтан и лавочки. Сейчас все макеты дорабатываются специалистами с учетом этих мнений
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На Масленицу, как известно, пекут 
блины и сжигают чучело зимы. У 
древних славян это символизировало 
прощание с морозами и восхваление 
Солнца, которое несет Земле тепло. 
Празднуется Масленица за 56 дней до 
Пасхи, наступление которой рассчи-
тывается по лунному календарю. 

И неважно, что впереди, по про-
гнозам синоптиков, ожидаются 
морозы до минус 30 градусов, — 
традицию нарушать нельзя. Мас-
леницу-2018 по всей России будут 
встречать фестивалем «Выходи 
гулять!» под девизом «Встречаем 
весну вместе!»

В Иркутске основное гулянье 
начнется в 13.00 на площади возле 
Дворца спорта «Труд». Ничем не 
будет уступать ему по разнообразию 
угощений и веселому настроению 
празднество на острове Конном.

А на заливе Якоби по традиции 
пройдет Казачья Масленица. В ней 
примут участие артисты Иркутского 
театра народной драмы. Здесь гостей 
ждут выступления певцов и музыкан-
тов, игры, «обжорный ряд» с блина-
ми, кулачный бой, взятие снежного 
городка, перепляс, хоровод, масле-
ничный столб с подарками и тради-
ционное прощание с Масленицей.

В этот же день народные гулянья 
состоятся во всех районах города: на 
ипподроме и в роще Каштаковской 
(в 12.00), в микрорайоне Зеленом, 
42 (в 14.00), на площади бульвара 
Постышева (в 14.00), в парке имени 

Парижской коммуны (в 13.00), на 
бульваре Рябикова, 2б (в 14.00), в 
мкр. Университетском, 16а (в 15.00), 
на улице Днепровской, 2а (в 12.00), 
в парке Комсомольском (в 13.00), на 
улице Воровского, 12 (в 14.00), на 
территории школы № 29 (в 12.00). 
Кроме того, 17 февраля в 14.00 
празднества пройдут возле ледокола 
«Ангара» и в городке ИВВАИУ.

— Особенность нынешней Масле-
ницы заключается в том, что наряду 
с традиционными местами проведе-
ния массовых мероприятий празд-
ничные гулянья состоятся и в новых 
общественных пространствах. Эти 

площадки были созданы в прошлом 
году в рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской среды», 
— отметил Виталий Барышников.

Безопасность горожан во время 
гуляний будут обеспечивать сотруд-
ники правоохранительных органов, 
противопожарной службы и скорой 
помощи. Также на мероприятиях 
будут работать волонтеры. Возле мест 
проведения массовых праздников 17 и 
18 февраля будет ограничена рознич-
ная продажа алкогольной продукции.

"
В целом в областном 
центре с 12 по 18 февраля 
запланировано 75 событий, 
посвященных Масленице. 
Их организаторами 
выступают ТОСы, 
учреждения культуры 
и образования, 
общественные 
организации инвалидов 
и ветеранов. 

В школах, библиотеках, центрах 
детского творчества в праздничную 
неделю проходят лекции, посвящен-
ные славянским традициям, мастер-
классы, на которых можно познако-
миться со старинными ремеслами.

Полная программа мероприятий 
фестиваля «Выходи гулять!» раз-
мещена на сайте администрации 
Иркутска.

Нина Александрова 
Фото Александра Новикова

Возведение объекта ведется в 
соответствии с графиком. Парал-
лельно готовится и инженерная 
инфраструктура новой школы — 
прокладываются электрические ка-
бели, монтируется сантехническое и 
вентиляционное оборудование.

— Здесь одновременно трудятся 
несколько бригад. Самая главная 
задача сегодня — закрыть тепловой 
контур зданий, завершить осте-
кление и утеплить стены, — рас-
сказывает генеральный директор 
АО «УКС города Иркутска» Евгений 
Савченко. — Подключена маги-
стральная система отопления, в 
учебных корпусах устанавливаются 
радиаторы.

— Строительство школы ведется 
по графику. Для проведения работ 
имеются все необходимые ресурсы и 
материалы. Ход и качество возведе-
ния находятся на особом контроле, 
— отметил Дмитрий Бердников.

Напомним, что из-за аварийного 
состояния фундамента в начале 2016 
года городские власти приняли ре-

шение закрыть эту школу. В ноябре 
здание демонтировали, а в августе 
2017 года приступили к возведению 
нового. Срок окончания строитель-
ства по графику — лето 2018 года.

Кстати, в августе Академгородок 
отпразднует свое 55-летие. Откры-
тие нового современного учебного 
заведения станет подарком для всех 
жителей микрорайона. Строится 

оно по типовому проекту школы в 
микрорайоне «Эволюция» и рассчи-
тано на 1125 мест.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

ВЫХОДИ НА МАСЛЕНИЦУ!
Какие праздничные мероприятия ждут иркутян

Масленица традиционно 
считается началом вес-
ны. В этом году праздник 

в Иркутске отметят 18 февраля. 
О том, где будут проходить на-
родные гулянья, «Иркутску» 
рассказал начальник управления 
культуры, туризма и молодежной 
политики администрации об-
ластного центра Виталий Барыш-
ников.

Полным ходом идет стро-
ительство учебного заве-
дения в Академгородке. 

Каждый день на площадке тру-
дятся порядка двухсот человек. 
Работы на объекте ведутся под 
постоянным контролем городских 
властей. Накануне здесь побывал 
глава города Дмитрий Бердников. 
Мэр лично обошел все здания и 
пообщался с подрядчиками.

В ПОДАРОК ЖИТЕЛЯМ 
АКАДЕМГОРОДКА
В учебных корпусах школы № 19  
началась внутренняя отделка

"
По словам подрядчика, 
отделка уже проводится 
внутри некоторых помещений. 
Например, в учебных 
корпусах А и Б штукатурят 
стены, в спортивном — уже 
забетонирована чаша бассейна.

"
В Иркутске основное гулянье 
начнется в 13.00 на площади 
возле Дворца спорта «Труд». 
Ничем не будет уступать ему 
по разнообразию угощений 
и веселому настроению 
празднество на острове 
Конном.

Проводы зимы — это не только блины, сжигание чучела, веселые 
состязания, но и катание на санях

Этим летом в Иркутске появится еще одна современная просторная школа. Помимо учебных классов, библиотеки, 
читального и спортивного залов, бассейна и столовой здесь планируют открыть планетарий
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ДЛЯ ЮНЫХ ОГНЕБОРЦЕВ
Дружине пожарных из школы № 4 вручили новую форму

Профессия пожарного счи-
тается одной из самых 
опасных: она связана с 

риском ради спасения жизней, 
высокими физическими нагруз-
ками. В школе № 4, которая нахо-
дится в микрорайоне Юбилейном, 
уже восьмой год работает дружи-
на юных пожарных «Огнеборцы». 
Ребята обучаются правилам по-
ведения при чрезвычайных ситу-
ациях, предотвращению возгора-
ний, проводят профилактические 
рейды, участвуют в соревнова-
ниях по пожарно-прикладному 
спорту. Восьмого февраля юным 
огнеборцам вручили форму Все-
российского добровольного по-
жарного общества.

— Мы пожары не тушили, нет 
пока что практики, но зато мы из-
учили вопросы профилактики! — 
выразительно читают стихи ребята 
из дружины.

Руководит объединением за-
меститель директора по основам 
безопасности жизнедеятельности 
и допризывной подготовке Елена 
Курнышевская.

— У нас разные направления 
подготовки — теоретические за-
нятия и практика, — рассказывает 
Елена Юрьевна. — Изучаем навыки 
противопожарного поведения дома, 
в лесу, на приусадебных участках. 

Главная цель работы — образо-
вательная подготовка. Мы сотруд-
ничаем с Первым отрядом пожар-
ной охраны, укротители огня нам 
помогают, передают опыт. Один из 
наших выпускников, Максим Утин-
ский, входивший в первый состав 
дружины, стал пожарным. Сейчас 
Максим — курсант московской Ака-
демии государственной противопо-
жарной службы МЧС России.

Школьная дружина сотруднича-
ет с Всероссийским добровольным 
пожарным обществом, участвует 

во всех акциях, которые проводит 
ВДПО. Ребята говорят, что давно 
мечтали о форме для выступлений 
на городских мероприятиях:

— Раньше мы выступали в джин-
сах, спортивной одежде. Теперь 
будут полноценные качественные 
костюмы и знаки отличия.

В гости к школьникам для вруче-
ния подарка — специальной формы 
— приехали руководитель Центра 
общественного мониторинга Обще-
российского народного фронта по 
проблемам экологии и защиты леса 
Дмитрий Миронов, директор обще-
ственного учреждения «Доброволь-
ная пожарная охрана Иркутской 

области» Сергей Апанович   и мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

— Дружина «Огнеборцы» ра-
ботает уже восемь лет, — отметил 
градоначальник. — Ребята проводят 
серьезную профилактическую ра-
боту, успешно выступают на сорев-
нованиях по пожарно-прикладному 
спорту, являются достойным приме-
ром для подражания.

«Огнеборцы» из школы № 4 с 
2013 по 2017 год выигрывали му-
ниципальный смотр дружин юных 
пожарных. Для того чтобы быть 
лучшими, нужно участвовать в кон-
курсе агитбригад, тестировании 
по истории пожарного дела, уметь 

оказывать первую медицинскую по-
мощь, преуспевать в пожарно-при-
кладном спорте.

— Для тренировок мы выезжаем 
на базу МЧС, там нам выделяют 
время, — рассказывают ученики 
10-го и 11-го классов Даниил Лосев 
и Роман Файзулин. — Многоборье 
включает в себя бег с препятствия-
ми, надевание на время спецодеж-
ды — боевки, подъем по пожарной 
лестнице на второй этаж, сбор ру-
кавов. Нам все это очень интересно, 
надеемся связать будущее со служ-
бой в полиции или МЧС.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

После торжественного вручения формы ребята устроили концерт. Как выяснилось, они не только пожарные,  
но и талантливые певцы и танцоры 

"
В пожароопасный 
период в Юбилейном 
ребята проводят рейды 
совместно с сотрудниками 
противопожарной охраны, 
раздают жителям печатные 
буклеты с правилами 
поведения во время 
возгораний.

Дмитрий Бердников отметил, что ребята из 
дружины принимают активное участие в городских 
мероприятиях: в прошлом году, например, они 
помогали высаживать деревья в честь Дня посадки леса

Юные пожарные признаются, что давно мечтали  
о новой единой форме. Теперь ученики школы № 4  
будут выделяться на соревнованиях
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КОРОТКО
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
вручил начинающим хоккеистам 
клюшки.
Степан Терпугов катается на коньках 
с шести лет и в свои девять уверенно 
играет в бенди. Да и с тренером 
мальчику повезло: Зоя Именохоева — 
прославленная российская хоккеистка, 
мастер спорта международного класса 
по хоккею с мячом, чемпионка мира 
1998 года по ринк-бенди, многократная 
чемпионка страны, главный тренер 
женской сборной России в 2007—2011 
годах. 

Сейчас Зоя Владимировна передает 
спортивный опыт подрастающему 
поколению. Как педагог дополнительного 
образования она тренирует детские 
команды мальчиков и девочек.

Накануне к ребятам с подарком — новым 
спортивным снаряжением — приехал 
глава города.

— Те клюшки, которыми вы пользуетесь 
сейчас, не позволяют оттачивать 
мастерство и добиваться высоких 
достижений в спорте, — сказал Дмитрий 
Бердников, посмотрев на видавший виды 
инвентарь в руках ребят. — На сколько 
хватает одной?

— Где-то на месяц, — ответили ребята.

Градоначальник лично вручил каждому 
начинающему спортсмену новую 
клюшку.

— Ваша команда успешно выступает 
на соревнованиях по хоккею с мячом 
самого разного уровня, — отметил глава 
областного центра. — Уверен, вы и 
дальше будете достойно защищать честь 
родной школы и города. От всей души 
желаю вам новых спортивных побед!

Команда тренируется на спортивном 
многофункциональном корте школы 
№ 75, который построен в 2014 году. 
Днем здесь проходят уроки физкультуры 
для учеников 5—11-х классов, занятия по 
хоккею с мячом и шайбой, а вечером на 
массовое катание собираются любители 
активного зимнего отдыха.

Анастасия Дарчук
В Иркутске впервые прошла 
спартакиада добровольческих 
организаций.
В нашем городе волонтеры работают, как 
говорится, не ради галочки — оказывают 
поддержку инвалидам и пенсионерам, 
проводят акции и мероприятия, 
помогают в организации городских 
праздников. Добровольцы часто бывают 
на подхвате во время соревнований 
всевозможного уровня. Так почему бы  
не провести спортивные состязания для 
самих волонтеров? 

Десятого февраля в Иркутске состоялась 
первая спартакиада добровольческих 
организаций. Перед стартом 
турнира участников соревнований 
поприветствовал мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Вы замечательные люди с пылкими 
сердцами, — сказал градоначальник. 
— 2018-й не случайно объявлен 
Годом волонтера и добровольца, это 
дань уважения труду людей, которые 
посвящают жизнь бескорыстному 
служению обществу. Всем известно, что 
спорт объединяет и дисциплинирует. 
В нашем городе работает большое 
количество волонтерских центров, 
нужно поддерживать командный дух 
среди наших энтузиастов. Надеюсь, 
спартакиада станет ежегодным 
спортивным событием для нашего 
города.

Добровольцев также поддержал 
сопредседатель иркутского штаба 
Общероссийского народного фронта 
Анатолий Стрельцов. Всего в 
соревнованиях приняли участие 13 
общественных объединений. Состязания 
прошли по нескольким видам 
спорта: настольный теннис, шашки, 
перетягивание каната и функциональное 
многоборье — подтягивание на 
перекладине, отжимание от пола, рывок 
гири, подъем туловища из положения 
лежа (пресс).

Элина Халтанова

Елена Федорова подчеркнула, что 
ремонт автомагистралей будет про-
водиться комплексно — это не толь-
ко замена дорожного полотна, но и 
обустройство тротуаров, бордюров, 
газонов, обрезка деревьев, нанесе-
ние разметки на проезжую часть. В 
перечень объектов, где пройдут ра-
боты, включены ул. Советская — на 
участке от Байкальской до Седова; 

Маратовская развязка; ул. Седова 
— на участке от Кожова до Тимиря-
зева; ул. Карла Маркса — на участке 
от Сухэ-Батора до Ленина; ул. Ок-
тябрьской Революции — на участке 
от ул. Карла Маркса до Фридриха 
Энгельса; ул. Декабрьских Событий 
— на участке от ул. Карла Маркса до 
Декабрьских Событий, 112; ул. Пар-
тизанская — на участке от Тимиря-
зева до Подгорной; ул. Чкалова — 
на участке от бульвара Гагарина до 
ул. Ленина; ул. Чехова — на участке 
от Карла Маркса до Дзержинского; 
окружная дорога мкр. Юбилейно-
го — на участке от ул. Сеченова до 
проезда в госпиталь ветеранов; ул. 
Маршала Конева — на участке от ул. 
Сергеева до гаражного кооператива 
№ 27; ул. Муравьева — на участке от 
ул. Красный Путь до Авиастроите-
лей и др.

На ремонт дорог в частном сек-
торе из городского бюджета будет 
выделено 73 млн рублей. Перечень 
объектов утвердят депутаты го-
родской думы после согласования 
с жителями своих избирательных 
округов.

Большое внимание в этом году 
будет направлено и на контроль 
за качеством дорожных работ. В 
первую очередь это касается тех 
участков, которые были обновле-
ны в прошлом году. Если дорож-
ное покрытие с приходом весны 
повредится, подрядчик будет за 
свой счет выполнять гарантийное 
восстановление этих участков.

— Самые капиталоемкие проек-
ты у нас запланированы на следу-
ющий год, — подчеркнула Елена 
Федорова. — В 2018-м мы собира-
емся завершить экспертизу рекон-
струкции верхней набережной Ан-
гары, улицы Култукской, причем 
в этом проекте основное внимание 
направлено на обустройство лив-
невой канализации, что требует 
серьезных финансовых вложений. 
Весной мы планируем пройти со-
гласование проекта реконструкции 
улицы Баумана и по возможности 
уже в нынешнем году начать его 
реализацию. Завершатся эти рабо-
ты в 2019 году.

Ольга Мирошниченко 
Фото Александра Новикова

ДОРОЖНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ
В этом году на ремонт иркутских магистралей  

будет израсходовано 676 млн рублей

В рамках федерального 
проекта «Безопасные 
и качественные дороги» 

в Иркутске обновят 33 участка, 
приступят к работе в мае. По 
словам заместителя мэра — пред-
седателя комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска Елены Федоровой, сейчас 
специалисты готовят документы 
к проведению аукционов по вы-
бору подрядчиков. От исполни-
телей, по словам руководителя 
КГО, требуются квалифициро-
ванные кадры и современная 
техника. Все объекты должны 
быть сданы до 15 октября.

Очередное обсуждение состоя-
лось 13 февраля в администрации 
города. На этот раз оценить замы-
сел пригласили депутатов иркут-
ской думы, почетных граждан, 
руководителей муниципальных 
предприятий, организаций и уч-
реждений, представителей средств 
массовой информации.

Как пояснила руководитель 
комитета по бюджетной политике и 

финансам администрации Иркут-
ска Альфия Валиулина, в разра-
ботке проекта участвовали пред-
ставители власти и общественных 
организаций, предприниматели и 
сотрудники научных учреждений. 

"
Документ рассчитан на 
двенадцать лет и должен 
быть реализован 
в несколько этапов 
к 2030 году. 

Одно из приоритетных направ-
лений — повышение доступности 
и качества социальных услуг, в том 
числе медицинского обслуживания, 
образования и занятий спортом.

Проект также предусматрива-
ет создание комфортной среды 
для горожан, в том числе и для 

маломобильных групп населения. 
Способствовать появлению но-
вых рабочих мест будет развитие 
событийного и делового туризма. 
По словам Альфии Валиулиной, 
в рамках проекта стратегического 
развития необходимо заняться 
расширением дорог, строитель-
ством обходов, увеличением числа 
парковочных мест. Должны быть 
созданы и благоустроенные обще-
ственные пространства с организа-
цией зон спокойного и активного 
отдыха.

Участники публичных слуша-
ний одобрили представленную 
стратегию. Теперь слово за депу-
татами городской думы, которые 
рассмотрят проект на заседании 22 
февраля.

Ольга Мирошниченко

ВПЕРЕД – В БУДУЩЕЕ
В администрации Иркутска состоялись публичные слушания 

о проекте стратегического развития областного центра

Как будет развиваться Ир-
кутск? Что будет сделано для 
комфортной жизни горо-

жан? Ответы на эти вопросы есть 
в плане стратегического развития 
нашего города, сейчас проект про-
ходит необходимые согласования с 
экспертами и общественностью. 
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«Спасите, помогите»! 
Единственную сегодня действу-

ющую в Иркутске лекотеку знают 
все родители, которые воспитывают 
особенных детей. В этом учрежде-
нии с дошкольниками индивиду-
альные занятия проводят логопед, 
дефектолог, психолог и воспита-
тель. И все это делается бесплатно. 
Развивающие уроки посещают сем-
надцать ребятишек, которых при-
возят из разных районов города.

У маленькой жительницы Но-
во-Ленино — семилетней Лизы 
несколько тяжелых диагнозов: 
«врожденное поражение головного 
мозга», «микроцефалия», «детский 
церебральный паралич». Девочка 
прикована к инвалидной коляске, и 
еще год назад весь ее мир ограничи-
вался родительской квартирой.

— Когда мама принесла к нам 
Лизу первый раз, девочка просто 
лежала, ни на что не реагировала. 
Мы гладили ее, массажировали ее 
руки. Мама малышки была в отча-
янии: «Зачем просто гладить? Это 
ничего не даст!» — она не верила 
в результат. 

Она стала различать педагогов. 
На воспитателя Любовь Дмитриевну 
смотрит очень серьезно, потому что 
на ее занятиях сложные задания 
— аппликации, рисунки. С логопе-
дом Натальей Андреевной смеется, 
особенно когда ей делают логопе-
дический массаж. Бывает, у нее 

нет настроения заниматься, тогда 
она надувает губы, отворачивается, 
отдергивает руку, — рассказывает 
заведующая детским садом № 100 
Валентина Сушицкая.

Изменилась не только девочка, 
но и ее мама Елена Табарова— жен-
щина поверила в талант педагогов, 
которые занимаются с ее дочерью:

— Развивающие уроки в лекотеке 
мы посещаем с января прошлого 
года. Приезжаем сюда два раза в 
неделю. Я вижу, что дочке здесь 
очень нравится — она любит трогать 
разные предметы, ощущать руками 
колючую, гладкую или шершавую 
поверхность. Она стала больше улы-
баться, оживилась. Я помогаю Лизе 
делать домашние задания. В леко-
теке меня научили методу «рука в 
руке»: беру в свою руку ее ручку, 
и вместе мы рисуем или создаем 
аппликации. Я очень переживаю, 
что занятия для нас скоро закончат-
ся — дочке исполнится восемь лет, 
предельный возраст для посещения 
лекотеки, а потом мы снова окажем-
ся один на один с болезнью. Учреж-
дений для дальнейшего развития 
таких детей в Иркутске пока нет.

Еще один воспитанник лекотеки 
— шестилетний Иван приходит на 
занятия вместе с мамой Анастасией 
Кудрявцевой. В трехлетнем возрасте 
у мальчика выявили расстройства 
аутистического спектра с тяжелой 
задержкой психоречевого развития. 
Ребенок как будто ушел в себя — не 
реагировал на слова окружающих 
людей, не проявлял никаких эмо-
ций. После занятий в лекотеке 

прогресс в развитии мальчика за-
метили все.

— Он стал нас слышать, 
обращать на нас внимание. 

Даже научился выпол-
нять простые просьбы 
— может подать тарел-
ку, собрать бумажки и 
выбросить их в мусор-
ное ведро. А неделю 
назад я, наконец-то, 
впервые услыша-
ла от него самые 
долгожданные слова 
«мама», «мамочка». 

И еще он меня поцело-

вал, — прячет слезы за счастливой 
улыбкой мама Вани.

Начинается занятие, и Анастасия 
пытается усадить за стол сына, но у 
нее это не получается — мальчишке 
хочется еще побегать по комнате. 
Зато педагог-дефектолог Ольга 
Яковлева знает, как привлечь вни-
мание воспитанника. «Ваня, хочешь 
«Хрустик»?» — она протягивает ему 
угощение, и он сразу же садится за 
стол. Пока ребенок доедает вафлю, 
Ольга Николаевна раскладывает 
кубики и цифры. Она ставит перед 
ребенком первую цифру и коммен-
тирует: «Один». Мальчик ставит 
рядом один кубик и уверенно про-
износит: «Ван».

Дальнейший счет, к моему удив-
лению, тоже идет на английском 
языке. Анастасия подтверждает: 
«Да-да, вы не ослышались, Ваня 
знает английские слова. Почему-то 
они даются ему легче, чем русские. 
Причем его никто специально не 
обу чал. Услышит песенку из муль-
тика на английском — и напевает 
ее. Мы сначала тоже удивлялись, но 
уже привыкли. У особенных ребяти-
шек — свои таланты».

Похоже, с чувством юмора у Ива-
на тоже все в порядке. Когда разбор 
цифр закончился и педагог дала ему 
новое задание, он рассмешил всех, 
сказав: «Спасите, помогите».

Мир на ощупь
Развивающие занятия в лекотеке 

проходят в трех комнатах. Одна из 
них — сенсорная. Здесь есть стол с 
подсветкой для рисования песком. 
Еще одно уникальное приспособле-
ние — тактильная дорожка Мон-
тессори — ступеньки, поверхность 
которых покрыта различными по 
фактуре материалами: пробкой, сте-
клом, камнями. Все для того, чтобы 
ребенок через прикосновения по-
знавал окружающий мир. Для этих 
же целей в комнате есть виброволок-
но — гибкий пластик с подсветкой 
длинными лентами свисает с потол-
ка. На него можно просто смотреть 
или сплетать полоски в косы.

Что такое вибрация, можно ощу-
тить, прикоснувшись к стеклянной 
трубе, внутри которой перемеща-
ются воздушные пузырьки. Есть 
специальное приспособление, по-
могающее ребенку раскрепоститься, 
— цветовое табло, которое реагирует 
на звук, к примеру, чем громче 
произносишь слова, тем быстрее 
меняются цвета.

— Часто дети бывают зажаты, не 
хотят говорить, — замечает педагог-
психолог Полина Шуткина. — Мы 
показываем им это устройство, и 
они вовлекаются в игру, им нравит-
ся произносить звуки и наблюдать 
за цветовым эффектом.

И это только небольшая часть 
уникального оборудования, кото-
рым располагает лекотека. Благо-
даря спонсорам здесь появилась 
установка «интерактивный пол» 
— из проектора на полу появляется 
картинка. Это может быть морское 
дно — вода, растения и рыбки. 
Если встать на изображение нога-
ми и начать двигаться, возникает 
эффект волн, а рыбки расплыва-
ются в разные стороны. Имеется и 
шкаф психолога, в котором ящики 
заполнены развивающими предме-
тами для занятий разными дисци-
плинами.

Конечно, такое оборудование для 
развивающих занятий — мечта лю-
бого педагога, но далеко не каждый 
специалист сможет работать с осо-
бенными детьми. Нужно обладать 
настойчивостью, терпением, уметь 
сопереживать и любить ребятишек, 
страдающих серьезными заболева-
ниями. В детском саду № 100 рабо-
тают именно такие люди.

"
Когда впервые за 
несколько месяцев работы 
ребенок тебе улыбается 
или вдруг сердито 
надувает губы, нашей 
радости нет предела — 
значит, есть результат. Это 
для нас счастье, — говорит 
Валентина Сушицкая.  

Благодаря такому отношению у 
воспитанников лекотеки есть и на-
стоящие победы. Например, их ри-
сунки и аппликации, выполненные 
под руководством воспитателя Лю-
бови Пушкиной, получили дипло-
мы I и II степени на всероссийском 
творческом конкурсе. Но все же 
главная задача педагогов — помочь 
ребенку с особенностями развития 
социализироваться в обществе.

— Программа, по которой мы 
работаем, позволяет ребенку адап-
тироваться в жизни, получить хотя 
бы минимальный набор эмоций, 
знаний, навыков, необходимых в 
будущем, — говорят сотрудники 
лекотеки.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

Первая улыбка, первое слово 
«мама», первый уверенный 
шаг. У здоровых детей все 

это получается легко и естествен-
но, а для ребятишек, страдающих 
серьезными заболеваниями, — 
большое достижение. И над каж-
дым таким умением приходится 
много трудиться вместе с педаго-
гами, которые прошли обучение 
по специальной программе. 
Год назад в Иркутске на базе 
детского сада № 100 в Топкин-
ском открылась первая лекотека 
— помещение, где есть все необ-
ходимое оборудование для раз-
вивающих занятий с особенными 
детьми. В этом году по поручению 
мэра Дмитрия Бердникова по-
явятся еще четыре — в детских са-
дах № 77 (бульвар Рябикова, 4б), 
№ 18 (ул. Байкальская, 199), № 122 
(Мира, 108) и № 51 (Декабрьских 
Событий, 34). 

УЧЕБА, ОБЩЕНИЕ, ИГРА

В иркутских детских садах открываются лекотеки, 
где будут заниматься дошкольники  
с тяжелыми нарушениями здоровья

"
Но через шесть месяцев 
занятий в лекотеке девочка 
начала улыбаться, следить 
глазами за предметами, 
проявлять разные эмоции.

В детском саду №100, 
где работает пока 

единственная в Иркутске 
лекотека, есть все для того, 

чтобы особенные ребятишки 
могли развиваться и познавать 

окружающий мир
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— Мэр Иркутска недавно внес на рас-
смотрение депутатов Законодательно-
го собрания проект закона о возвращении 
социальной стипендии малообеспечен-
ным студентам. На какой стадии нахо-
дится обсуждение этого вопроса?

— Вчера документ рассмотрен в комитете За-
конодательного собрания по здравоохранению 
и социальной защите. А 21 февраля, на очеред-
ной сессии, он будет представлен депутатам. 
Стоит отметить, что на заседании рабочей груп-
пы присутствовали представители различных 
партийных фракций, и все они одобрили идею 
градоначальника. Поэтому мы надеемся, что 
парламентарии нас поддержат.

— Почему городские власти вообще ре-
шили выступить с такой инициативой?

— Сегодня государственная социальная по-
мощь назначается только студентам из мало-
имущих семей, малоимущим, одиноко про-
живающим, доход которых ниже величины 
прожиточного минимума, и обусловлена различ-
ными жизненными обстоятельствами: потерей 
кормильца, безработицей, чрезвычайной ситуа-
цией, инвалидностью. Законопроект предлагает 
включить в этот перечень и очное обучение на 
бюджетной основе. Мы считаем, что это веское 
основание для получения малообеспеченными 
студентами помощи от государства.

— Какую еще социальную поддержку 
оказывают иркутские власти жите-
лям областного центра?

— Оказание материальной поддержки малообе-
спеченным гражданам относится к функциям ор-
ганов социальной защиты населения Иркутской 
области. Но администрация предусмотрела для 
своих жителей дополнительные меры социальной 
помощи. Например, детям из малообеспеченных 
семей бесплатно предоставляют молочные про-
дукты. В 2018 году на эти цели в бюджете города 
предусмотрено почти 28 млн рублей.

Малообеспеченные студенты имеют 50-про-
центную скидку при покупке месячного проездного 
билета на пассажирский транспорт Иркутска. В 
прошлом году этой льготой воспользовались 800 
студентов. А школьники из малоимущих семей 
получают проездные бесплатно.

Оказывают социальную поддержку и тем ирку-
тянам, которые находятся в сложной жизненной 
ситуации, например, семьям, имеющим детей-ин-
валидов, онкологических больных. Материальная 
помощь к юбилейной дате предоставляется тем 
иркутянам, которые дожили до 90, 95 и 100 лет. 
Проводится ремонт квартир участников и инвали-
дов Великой Отечественной войны.

Существуют и другие виды поддержки. Всего на 
предоставление дополнительных мер социальной 
помощи из городской казны выделяется более 400 
млн рублей в год.

Продолжают городские власти поддерживать 
и молодых специалистов. Несколько лет назад 
подъемные начали выплачиваться медицинским 
работникам: врачам, фельдшерам скорой помощи, 
медицинским сестрам. За два года эту выплату 
получили 338 работников. В результате удалось 
закрепить в наших медицинских организациях 
132 молодых специалиста.

— Какой документ регламентирует 
стоимость бесплатного питания школь-
ников Иркутска?

— Стоимость бесплатного питания учеников му-
ниципальных общеобразовательных организаций 
регламентируется Постановлением администрации 
г. Иркутска. Школьники из многодетных и мало-
имущих семей, инвалиды, сироты, дети, находя-
щиеся в трудной жизненной ситуации, получают 
бесплатное питание. Стоимость такого обеда — 
58 рублей. Из них 30 рублей выделяется из област-
ного бюджета, 28 рублей — из городской казны. 
Обеды, которые оплачивают родители, сегодня не 
являются комплексными, и любое блюдо может 
быть выбрано учащимися по своему пожеланию по 
указанным ценам муниципального предприятия 
«Комбината питания г. Иркутска». 

Организация питания, составление меню, закуп 
продуктов, формирование цены на блюда входят в 
компетенцию комбината питания. Цикличное меню 
и меню со свободным выбором блюд на 2018 год 
утверждено Роспотребнадзором Иркутской области.

— Несколько лет назад в Иркутске от-
крылся Дом семьи. Консультативный 
центр пользуется сегодня большой попу-
лярностью среди молодых пар. Планирует 
ли администрация города развивать этот 
проект?

— Действительно востребованность Дома семьи 
сегодня высока. Психологи, социальные педагоги, 
юристы центра оказывают многоплановую по-
мощь семьям с детьми, а также дают консультации 
по вопросам здорового образа жизни, воспитания 
ребенка, планирования семьи.

С момента открытия консультативного цен-
тра квалифицированную бесплатную помощь 
получили более семи тысяч молодых пар. По 
поручению мэра планируем открытие подобных 
центров во всех районах города. Мы уже нашли 
подходящее помещение в Свердловском округе. 
Очень надеемся, что в 2018 году новый центр 
там начнет работать.

— Октябрьский округ сегодня актив-
но застраивается. Но вот школ, дет-
ских садов здесь не хватает. К примеру, 
гимназия № 44, куда ходит мой ребенок, 
переполнена. Планируется ли строи-
тельство школы в этом районе?

— Действительно многие школы города, в 
том числе и Октябрьского округа, переполнены. 
Комитет по градостроительной политике изучил 
все возможности возведения объектов образова-
ния. В районе гимназии № 44 земельных участ-
ков, пригодных для строительства нового здания 
или пристроя, нет. Зато в бюджете города на 
2018 год предусмотрены средства на разработку 
проектно-сметной документации на возведение 
пристроя для школы № 14 и средства на соору-
жение пристроя к гимназии № 25 на 500 мест.

Это довольно большие блоки, практически 
полноценные школы. В них могут разместить-
ся начальные классы. Возведение пристроев 
снизит нагрузку на учебные заведения округа. 
Самая благоприятная ситуация с социальными 
объектами сегодня в Ленинском районе: здесь 
построена самая большая в области школа, 
открываются новые детские сады, два дошколь-
ных учреждения выкуплены у железной дороги.

Надо сказать, проблема строительства 
новых социальных объектов касается в пер-
вую очередь наличия свободных земельных 
участков. А в Октябрьском и Правобережном 
округах их практически нет.

"
Администрация города 
запланировала строительство 

новых школ и в других районах: 
микрорайоне Лесном, на улице 
Багратиона. Значительно облегчит 
ситуацию открытие нового учебного 
заведения в Молодежном. Ведь 
сегодня порядка пяти тысяч 
ребятишек, посещающих иркутские 
школы, не являются жителями города.

— Сейчас во дворах появляются новые 
корты, спортивные площадки, зимой есть 
где покататься на коньках, погонять шай-
бу. Будет ли так же активно развиваться 
это направление и в дальнейшем?

— Развитием дворового спорта сегодня занима-
ется МКУ «Городской спортивно-методический 
центр». Физкультурно-спортивная база этого 
учреждения включает четыре шахматных клуба, 
24 хоккейных корта в разных районах города, 21 
универсальную площадку с искусственным по-
крытием, одну дворовую футбольную площадку, 
воркаут и два корта для большого тенниса. В этом 
году в одном из дворов на улице Терешковой пла-
нируется установить и волейбольную площадку.

Сегодня городские власти ставят перед собой и 
серьезную задачу ремонта школьных стадионов. 
Ведь именно такие арены зачастую и становятся 
точками притяжения для жителей. Иркутяне про-
голосовали за ремонт десяти школьных стадионов 
как за лучший проект «Народные инициативы». 
В этом году приведут в порядок стадионы школ 
№ 22, 39, 73, 77. Около учебных заведений № 6, 32, 
65, 80 появятся спортивные площадки, а в школе 
№ 55 — стрелковый тир.

В последующие два года администрация Ир-
кутска планирует отремонтировать спортивные 
площадки на территории еще девяти школ.

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ – 
ПОДДЕРЖКЕ ИРКУТЯН

Какие задачи решает сегодня комитет по социальной 
политике и культуре администрации Иркутска

Как городские власти  
помогают малообеспеченным 
иркутянам? Продолжит ли 

администрация поддерживать 
молодых специалистов?  
Где будут построены новые 
школы и спортивные объекты? 
На эти и другие вопросы отвечала 
во время прямой линии в газете 
«Иркутск» заместитель мэра — 
председатель комитета  
по социальной политике  
и культуре администрации города 
Татьяна Эдельман.

СПРАВКА
Приемная комитета по социальной политике 
и культуре администрации города Иркутска 

52-01-58
Приемная департамента образования 

52-01-71
Приемная департамента здравоохранения 

и социальной помощи населению 

52-03-34
Приемная управления культуры, туризма 

и молодежной политики 

52-00-68
Приемная управления по физической культуре 

и спорту 

52-01-91

Комитет по социальной политике и культуре, который 
возглавляет Татьяна Эдельман, является важнейшим 
подразделением администрации. В его ведении 
большой спектр задач: от вопросов культуры и спорта 
до помощи наиболее уязвимым категориям горожан
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Лучше раньше, 
чем вовремя

По правилам ГИБДД замена 
водительских удостоверений в обя-
зательном порядке проводится раз 
в 10 лет. Законом допускается, что 
эту процедуру можно совершить 
заранее — в течение шести меся-
цев до того момента, когда права 
утратят юридическую силу. Иници-
атива российского Союза автошкол 
об обязательном введении пере-
экзаменовки при плановой замене 
прав привела к тому, что водители, 
которым необходимо было по-
давать заявление на получение 
нового удостоверения только через 
полгода, массово отправились в 
ГИБДД уже сейчас. Они опасаются, 
что нововведение вступит в силу 
с 1 марта 2018 года, и пытаются 
таким образом избежать экзамена.

По словам инспектора группы 
пропаганды ГИБДД ГУ МВД по Ир-
кутской области Ивана Малахова, бес-
покойство автомобилистов напрасно 
и вызвано не более чем слухами.

Комментируя инициативу Союза 
автошкол, заместитель начальника 
ГУ ОБДД МВД России Владимир 
Кузин отметил, что Госавтоин-
спекция не поддерживает введение 
переэкзаменовки при замене прав. 
Одним из доводов против ново-
го законопроекта является то, что 
межрайонные регистрационно-
экзаменационные отделы (МРЭО) 
ГИБДД не справятся с многократно 
возросшим потоком водителей, 
сдающих экзамены.

По данным Международной ас-
социации автошкол, в России еже-
годно сдают экзамены около двух 
миллионов водителей-новичков. 
Если к ним прибавятся несколь-
ко миллионов автомобилистов с 
десятилетним стажем, это создаст 
в МРЭО огромные очереди.

Повод для коррупции
Инициаторы же законопроекта 

в ответ на эти замечания говорят, 

что переэкзаменовку можно будет 
проходить в автошколах. Но у тако-
го подхода тоже есть немало про-
тивников. Например, председатель 
правления Союза автомобилистов 
Сибири Алексей Шабанов считает, 
что нововведение будет способ-
ствовать развитию коррупции.

— Основной аргумент, выдвига-
емый в пользу пересдачи, — незна-
ние водителями изменений правил 
дорожного движения, которые 
появляются время от времени. 
Но чтобы исправить ситуацию, 
вполне достаточно более широко 
информировать население о новых 
ПДД через средства массовой 
информации, — считает Алексей 
Шабанов. — Если инициатива Со-
юза автошкол будет реализована 
в рамках закона, это приведет к 
развитию коррупции. Миллионы 
автомобилистов вынуждены будут 
подвергать себя стрессу и стоять 
в очередях, чтобы доказать свое 
право сесть за руль. Чтобы избе-
жать испытания, многие предпо-
чтут дать взятку.

Эксперт назвал данную инициа-
тиву чрезмерной, а также отметил, 
что в сфере организации автотран-
спортных перевозок есть масса дру-
гих проблем, которые можно было 
бы решить на уровне Госдумы. 
В качестве примера председатель 
правления Союза автомобилистов 
России назвал давно назревшую 
необходимость введения професси-
ональных прав.

— Сегодня в коммерческих пере-
возках задействованы автомобили-
сты-любители, а не профессионалы. 
Пассажиры такси и общественного 
транспорта ежедневно подвергают 
себя риску, доверяя свою жизнь 
людям, не имеющим достаточного 
водительского опыта и навыков в 
решении сложных дорожных ситуа-
ций, — отметил эксперт.

Однако решение этого вопроса, 
по словам Шабанова, уже много 
лет не переходит в практическую 
плоскость. Зато в публичное поле 
регулярно попадают идеи, которые 
не вызывают ничего, кроме паники.

Перспективы закона
При том что большинство экс-

пертных оценок предложения 
Союза автошкол России носит 
негативный характер, у законо-
дательной инициативы есть и 
сторонники. Они считают, что за 
годы стажа вождения правила 
дорожного движения многими 
автолюбителями забываются, а с 
изменениями в ПДД они и вовсе не 
знакомы. Поэтому рано или поздно 
переэкзаменовка при смене старо-
го водительского удостоверения на 
новое обязательно случится. Это 
всего лишь вопрос времени.

Пока же в соответствии с дей-
ствующим законом водительские 
права в России можно поменять на 
новые без сдачи каких-либо допол-
нительных экзаменов.

Алексей Буренин

НЕ СПЕШИТЕ МЕНЯТЬ ПРАВА
Пересдачи ПДД для водителей не будет

Госдума в начале года об-
суждала инициативу Союза 
автошкол России о введе-

нии переэкзаменовки правил 
дорожного движения (ПДД) при 
замене водительских прав и от-
клонила ее. Предполагалось, что 
с 1 февраля 2018 года водители 
со стажем при плановой замене 
прав в ГИБДД будут сдавать тео-
ретический экзамен.

КСТАТИ
Заменить водительское 
удостоверение после 10 
лет вождения можно в 
межрайонном регистрационно-
экзаменационном отделе 
ГИБДД, либо обратившись в 
многофункциональный центр. 
В перечень необходимых для 
продления водительских прав 
документов входят паспорт, 
справка о прохождении 
медосмотра, старое 
водительское удостоверение, 
заявление на его замену в 
связи с истечением срока 
действия и квитанция об оплате 
госпошлины.
Госпошлина при замене 
прав российского образца 
исчисляется суммой в две 
тысячи рублей, при замене 
международного водительского 
удостоверения — 1600 рублей. 
При записи на замену прав в 
МРЭО через сайт «Госуслуги» 
вы сэкономите на уплате 
госпошлины 30 процентов.
По истечении 10 лет с момента 
выдачи водительские права 
теряют юридическую силу, 
соответственно утрачивается 
и законная возможность 
управления транспортным 
средством. При вождении 
автомобиля с просроченными 
правами назначается штраф как 
за отсутствие права управления 
— от 5 до 15 тысяч рублей.

ВНИМАНИЕ!
Администрация г. Иркутска начинает прием заявок на участие в городском 
конкурсе «Лучшая организация (индивидуальный предприниматель) 
Иркутска по развитию социального партнерства».
Конкурс проводится по итогам работы 2017 года в целях привлечения 
внимания всех участников трудовых отношений к решению социальных 
вопросов, развитию и совершенствованию системы общественного 
партнерства, регулированию и согласованию социально-экономических 
интересов.
Основные требования, предъявляемые к участникам, — отсутствие 
просроченной задолженности по заработной плате и другим выплатам, 
осуществляемым в рамках трудовых отношений.

Победители будут награждены дипломами мэра Иркутска. Соискателей, 
набравших наибольшее количество баллов, отметят благодарственными 
письмами главы городской администрации.
Участие в городском конкурсе бесплатное. Приглашаем организации, 
индивидуальных предпринимателей испытать свои силы.
Положение о конкурсе, форма заявки и информационной карты участника 
размещены на сайте администрации г. Иркутска:  
www.admirk.ru (город для жизни — право на труд — конкурсы).
Конкурсные материалы необходимо предоставить до 1 апреля 2018 года 
по адресу: г. Иркутск, ул. Ленина, 14, каб. 412, 420. За информацией можно 
обращаться по телефонам: 520292, 520291.

"
Причин для волнения нет, 
никаких официальных 
решений по данному поводу 
не принято. Это всего лишь 
слухи, — пояснил инспектор.

У законопроекта есть и сторонники, 
которые считают, что за годы вождения 

автолюбители забывают ПДД
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Предсказать опасность
Работа младшего научного со-

трудника лаборатории тектонофи-
зики Института земной коры СО 
РАН, кандидата геолого-минера-
логических наук Антона Гладкова 
посвящена созданию онлайн-систе-
мы обработки данных, с помощью 
которых возможно спрогнозировать 
опасные геологические процессы 
при землетрясениях. Сегодня со-
ставлена база данных разломов, 
возникших после сейсмических 
событий.

— Это серьезный труд коллектива 
ученых нашего института. Сейчас в 
базе данных больше тысячи актив-
ных разломов. Располагая такими 
сведениями, мы решили создать 
онлайн-систему для прогнозиро-
вания последствий землетрясений 
— разжижения и просадок грунта, 
вторичных разрывов, обвалов, — 
рассказывает Антон.

Показатели, о которых говорит 
ученый, можно увидеть на мони-
торе компьютера. На карту Вос-
точной Сибири нанесены условные 
изображения — цветные черточ-
ки. Разломы выделены красным 
цветом, и почти вся территория 
области густо покрыта такими 
штрихами.

— Иркутская область — один из 
самых сейсмоопасных регионов 
России. В год у нас происходит 
около десяти тысяч сейсмических 
событий, но сильные случаются до-
вольно редко, поэтому большинство 
колебаний проходит незаметно для 
жителей области. 

Чтобы запустить онлайн-си-
стему, потребуется много труда. 
В частности, предстоит изучить 
особенности разных уголков Вос-
точной Сибири, чтобы более точно 
прогнозировать последствия при-
родных процессов. Но оно того сто-
ит, ведь данные из онлайн-системы 
упростят работу служб, которые 
обеспечивают жизнедеятельность 
в нашем регионе, — спасателей, 
предприятий ЖКХ, энергетиков. 
Изучив сведения интерактивного 
прогноза, специалисты смогут под-
готовиться к возникновению чрез-
вычайных ситуаций и оперативно 
устранить их последствия.

Ходить пешком 
не придется

Александр Паршин, старший на-
учный сотрудник Института геохи-
мии им. А.П.Виноградова, кандидат 
геолого-минералогических наук, 
профессор ИРНИТУ, изучает воз-
можности аэрогеофизических мето-
дов в поисках полезных ископаемых. 
Эти способы позволят упростить 
работу геофизических партий в по-
левых условиях — за них все сделает 
беспилотный летательный аппарат, 
который может вести съемку и фик-
сировать данные в самых труднодо-
ступных местах. При этом за день он 
выполняет работу, которую обычно 
делают двадцать человек.

— Геофизические исследования до 
сих пор ведутся теми же методами, 
как в 50-е годы прошлого века. Спе-
циалисты пешком ходят по тайге с 
оборудованием в руках и ведут запись 
полученных данных, — рассказывает 

Александр. — Уже давно стоит вопрос 
об оптимизации их труда. Есть воз-
можность проводить съемки с само-
лета, но стоит такая съемка очень до-
рого и информация получается менее 
детальная из-за того, что самолет 
должен поддерживать определенную 
высоту. Беспилотный аппарат летает 
на низкой высоте точно по заданно-
му маршруту со скоростью около 35 
километров в час. Для сравнения: 
скорость передвижения человека на 
местности со сложным рельефом не 
превышает одного километра в час. 
При этом информативность съемок 
не уступает той, что получена в ре-
зультате традиционных методов.

Беспилотник может вести магни-
тосъемку и гамма-съемку. Анализ 
полученных данных позволяет спе-
циалистам предположить наличие 
на исследуемых участках полезных 
ископаемых.

Летательный аппарат уже прошел 
полевые испытания, и в процессе 

ученые выявили не только его силь-
ные, но и слабые стороны. К приме-
ру, однажды он сбился с курса из-за 
нападения орла.

— За передвижением беспилот-
ного комплекса мы наблюдаем 
через компьютерную програм-
му, — пояснил ученый. — И вот 
однажды заметили, что аппарат 
стал сбиваться с заданного курса и 
совершать хаотичные движения: 
отходить от маршрута, затем снова 
возвращаться и опять отходить. 
Я сразу же сел в машину и поехал 
туда, где все происходило, и увидел 
летевшего орла рядом с беспилот-
ником. Вероятнее всего, аппарат 
пролетел поблизости от орлиного 
гнезда, и птица защищала своих 
птенцов. Поэтому комплекс требует 
доработки, и на грантовые деньги 
можно расширить возможности на-
шего изобретения.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

ДЕНЬГИ – В НАУКУ
Пятеро  иркутских ученых получили президентские 

гранты на реализацию своих проектов

Конкурс на соискание гран-
тов президента Российской 
Федерации для молодых 

ученых проводится ежегодно. 
В нем могут участвовать канди-
даты наук в возрасте до 35 лет 
и доктора наук в возрасте до 40 
лет. В этом году в числе победите-
лей оказались пять сотрудников 
иркутских научных учреждений 
СО РАН: Олег Заикин из Инсти-
тута динамики систем и теории 
управления им. В.М.Матросова, 
Сергей Скузоватов и Александр 
Паршин из Института геохимии 
им. А.П.Виноградова, Татьяна Со-
колова и Антон Гладков из Инсти-
тута земной коры. В течение двух 
лет каждый из них будет получать 
финансовую поддержку — 600 
тыс. рублей в год, которая должна 
быть направлена на реализацию 
конкурсных проектов.

Этот небольшой летательный аппарат способен заменить труд десятков людей, которые собирают геофизические 
данные, передвигаясь по тайге пешком с тяжелым оборудованием в руках

Младший научный сотрудник лаборатории 
тектонофизики Института земной коры СО РАН Антон 
Гладков получил грант на создание онлайн-системы, 
с помощью которой можно спрогнозировать опасные 
геологические процессы при землетрясениях

Старший научный сотрудник Института геохимии 
им. А.П. Виноградова, профессор ИРНИТУ Александр 
Паршин несколько лет занимается разработкой 
беспилотных летательных аппаратов, которые 
используются в поисках полезных ископаемых"

Тем не менее возможность 
сильных землетрясений 
исключить нельзя и, имея 
наши данные, можно ввести в 
систему любой сейсмический 
балл и получить данные о 
вероятных последствиях, а 
также территорию, на которой 
они могут проявиться, — 
говорит ученый.
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Фото, мемуары,  
личные вещи

Афанасий Белобородов родился в 
селе Баклаши 31 января 1903 года. Се-
годня его именем здесь названа школа. 
К столетию дважды Героя Советского 
Союза на ней была установлена ме-
мориальная доска. Имя легендарного 
генерала носит одна из улиц Шелехова. 
Жизненный путь Афанасия Павлантье-
вича представлен в экспозиции город-
ского музея. По словам заместителя 
директора музея г. Шелехова Надежды 
Дулеповой, здесь продемонстрированы 
архивные документы, фотографии, кни-
ги с его автографами, личные вещи.

— Экспозиция собиралась по крупи-
цам, — рассказывает Надежда Павловна. 
— Материалы искали в архивах. Фотогра-
фии, мемуары и личные вещи Афанасия 
Павлантьевича, например его шинель, 
были переданы его сыном Владимиром. 
Также в музее выставлены экспонаты и 
видеоматериалы, рассказывающие о сра-
жениях Великой Отечественной войны, в 
которых Белобородов принимал участие.

Экспозиция, посвященная Белобородову, раз-
делена на несколько направлений, рассказываю-
щих о различных периодах жизни прославленного 
воина. Самый первый из них — иркутский пери-
од — повествует о семье Белобородовых и начале 
жизненного пути Афанасия Павлантьевича.

Иркутская пехотная школа
В казачьей семье Белобородовых он был млад-

шим — пятым ребенком. Интересный факт: отец 
будущего генерала был крещен именем Палладий, 
но односельчане величали его Павлантием. Поэто-
му во всех советских документах Афанасий Белобо-
родов был записан Павлантьевичем.

Крестьянские дети рано начинали трудиться. В 
большом хозяйстве, а у Белобородовых было пять 
десятин земли, лошади, коровы, просторный дом, 
всем находилась работа. В 10 лет Афанасий уже пахал 
землю, умел жать и косить, пасти коров, ловить рыбу. 
В период коллективизации земля и скот крепкого до-
мовладения Белобородовых перешли колхозу.

Стать профессиональным военным юноша 
решил, когда вслед за старшим братом ушел в 
партизаны. В 1919 году политика белого адмирала 
Колчака вызвала в Сибири массовые крестьянские 
восстания.

В 1923 году Белобородов-младший становится 
курсантом Иркутской пехотной школы. Про 
годы учебы он позднее вспоминал: «Воен-
ное дело давалось мне легко… Нравилась 
военная топография, но с первых же заня-
тий понял: надо учить математику». Спустя 
год пехотную школу перевели в Нижний 

Новгород. Так закончился иркутский период в 
жизни будущего генерала.

Битва за Москву
Пехотную школу Белобородов окончил в 1926 

году. Затем была учеба на военных курсах в Ленин-
граде и в Московской военной академии.

К началу 1941 года подполковник Афанасий 
Белобородов руководил отделом боевой подготов-
ки Дальневосточного фронта. Сразу после начала 
войны он подает рапорт о переводе его в действу-
ющую армию и уже в июле 1941-го командует 
Сибирской 78-й стрелковой дивизией, которую 
генерал Константин Рокоссовский позднее назвал 
дивизией железной хватки.

Весь ноябрь солдаты полков Белобородова 
дрались с наступавшими немцами в районе Воло-
коламского шоссе. Рокоссовский так описывал эти 
события: «Была поставлена задача контратаковать 
рвущиеся к шоссе немецко-фашистские войска. 
Белобородов быстро развернул свои полки, и они 
двинулись в атаку. Сибиряки шли на врага во весь 
рост. Удар нанесли во фланг. Противник был смят, 
опрокинут, отброшен».

По итогам этих боев 78-я стрелковая дивизия 
была награждена орденом Красного Знамени и 
получила почетное звание 9-й гвардейской. С ок-
тября 1941 года полки Белобородова семь месяцев 

непрерывно находились в боях и лишь в 
апреле 1942 года были 
выведены в тыл на отдых 
и пополнение. Снова в 
бой дивизию бросили в 
июле того же года уже в 
составе Сталинградского 
фронта. Сам Белоборо-
дов так вспоминал бои за 
Москву: «За всю войну нам 
никогда не приходилось 
так тяжело, как в ноябре 
1941-го. На одну нашу 78-ю 
стрелковую дивизию, ко-
торой тогда я командовал, 
навалились 10-я танковая, 
моторизованная СС «Рейх», 

262-я и 87-я пехотные 
дивизии врага. Превос-
ходство у гитлеровцев 
огромное, а нам отступать 
некуда — позади Москва... 
И не отступили, бились 
до последнего».

Взятие Кенигсберга
Потом были сражения на Курской дуге, 

бои за Великие Луки и Витебск, освобож-
дение Прибалтики, штурм Кенигсберга... 
Битвы за город-крепость Кенигсберг в своих 
мемуарах Афанасий Павлантьевич также на-
зывает одними из самых памятных. Войскам 
тогда была поставлена задача прорваться к 
центру Кенигсберга с северо-запада, овла-
деть им и закрепить успех. В своих воспоми-
наниях Белобородов писал: «Перед началом 
штурма наша артиллерия четыре дня обстре-
ливала, а авиация бомбила крепость. Враг 
упорно сопротивлялся, маневрировал живой 
силой и огнем, прикрывая слабые участки. 
Сражение не утихало ни на час. …Наша 
армия очистила от врага северо-западную 
часть города. Одновременно 11-я гвардей-
ская армия, наступившая с юга, форсировала 
реку Прегель… Маршал Василевский, чтобы 
избежать бесцельных жертв, обратился к 
кенигсбергскому гарнизону с предложени-
ем сложить оружие, но немцы отказались 
капитулировать. И тогда бои разгорелись с 
новой силой. Пять тысяч наших орудий и 
минометов, 1500 самолетов нанесли сокру-
шительный удар по крепости. Гитлеровцы 
вывесили белые флаги, начали сдаваться в 
плен целыми подразделениями».

Пятого мая 1945 года Афанасий Белобо-
родов получает звание генерал-полковника. 
Девятое мая он встретил под Данцигом, при-
нимая капитуляцию одной из германских 
армий.

Знать дело и людей
— Афанасий Павлантьевич был великим пол-

ководцем, и его подвиги, вся его жизнь — под-
тверждение тому, что сибиряки — самые сильные и 
мужественные люди, — сказал во время памятной 
акции председатель Совета почетных граждан 
Иркутска Гайдар Гайдаров. — В послевоенные годы 
он многое сделал для военно-патриотического вос-
питания молодежи. И сегодня его жизнь — пример 
для подрастающего поколения.

Во время войны против империалистической 
Японии Белобородов командовал 1-й Краснозна-
менной армией, после войны — войсками Воро-
нежского, Московского военных округов, работал в 
Министерстве обороны СССР.

"
Афанасий Белобородов был 
дважды удостоен звания Героя 
Советского Союза, награжден 16 
советскими и тремя иностранными 
орденами, 18 советскими медалями, 
включая «За оборону Москвы», «За 
оборону Сталинграда» и «За взятие 
Кенигсберга», и 12 иностранными 
военными медалями.

В октябре 1966-го генерал Белобородов попал в 
серьезную автомобильную аварию, после которой 
перенес 18 операций и восстанавливался два года. 
В мае 1968-го он подал рапорт об отставке и начал 
писать мемуары о Великой Отечественной войне. 
Его воспоминания об обороне Москвы «Ратный 
подвиг» издавались не только в Советском Союзе, 
но и были переведены на английский, испанский и 
арабский языки. В своих книгах генерал размышлял 
об особенностях военного дела: «Принять правиль-
ное решение при жесточайшем лимите времени, 
при недостатке данных о противнике ты всегда 
сможешь, если будешь досконально знать свое дело, 
своих людей, свое оружие; если приучишь себя к 
тому, что перспективное решение в бою — это чаще 
всего дерзкое решение, а дерзость, в свою очередь, 
влечет за собой определенный риск…».

Умер Афанасий Белобородов 1 сентября 1990 
года. Следуя завещанию, его похоронили на мемо-
риальном кладбище «Снегири» рядом с братской 
могилой павших бойцов его дивизии, которые от-
дали жизни за оборону Москвы.

Алексей Буренин 
При подготовке публикации были использованы 

материалы музея города Шелехова 
Фото из архива и Валерия Панфилова

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА
О жизненном пути генерала Белобородова

Акция памяти, посвященная нашему леген-
дарному земляку генералу Белобородову, 
состоялась в Иркутске в конце января. 

К памятнику возле мемориала «Вечный огонь», 
где установлен бюст героя, пришли ветераны, 
общественники, школьники. 115-летие со дня 
рождения Афанасия Белобородова стало пово-
дом для воспоминаний о его ратных подвигах.

"
Огромную помощь при 
подготовке выставки оказали 
историк Илья Кузнецов — 
автор книг о боевом пути 
Афанасия Белобородова, а 
также представители Иркутского 
землячества «Байкал» в Москве.

Почетный гражданин Иркутска Афанасий Белобородов был дважды 
удостоен звания Герой Советского Союза, награжден 16 советскими 
и тремя иностранными орденами, 18 советскими медалями, 
включая медали «За оборону Москвы», «За оборону Сталинграда» 
и «За взятие Кенигсберга», и 12 иностранными военными медалями

Афанасий Белобородов (в центре)  
во время обороны Москвы, 1941 год

Бюст прославленному 
герою, работы 

скульптора Г. Мотовилова 
и архитектора 

Л. Полякова, поставлен 
в центре Иркутска на 

мемориале «Вечный огонь»
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17 февраля в 14.00 на ул. Марата, 14, актовый зал, состоится концерт 
художественных коллективов «Ивушка» и «Юбилейный», а также 

лекция «Смородина черная и цветная».  
В ходе лекции можно ознакомиться с особенностями выращивания 

и рекомендуемыми сортами.  
Лектор — Галина Дубович, ученый агроном-плодоовощевод. 

Лекцию по дальневосточным лианам проведет Елена Соколова. 
В ходе лекции все желающие узнают об амурском винограде, 

актинидии, лимоннике, а также о сортах японской айвы 
и особенностях ее выращивания в условиях Иркутской области.

Иркутский клуб садоводов-опытников 
им. А.К.Томсона приглашает на курсы садоводов

Уважаемые садоводы! Иркутский городской клуб «Садовод и огородник»  
приглашает на занятия в субботу 17 февраля в 10.00 по темам:

1. Пионы и георгины. Технология выращивания, размножения, хранения и зимовки.  
К. б. н. Геннадий Крутиков

2. Малина обыкновенная и ремонтантная. Способы выращивания.  
Вредители, болезни и борьба с ними. Ежевика. Юрий Леонтьев

24 февраля 
1. Луковичные цветы. Лилии, тюльпаны, гладиолусы, мелколуковичные и др.  

Нина Болестеева
2. Облепиха. Агротехника, болезни, вредители. Сорта.  

Юрий Леонтьев
Занятия проходят по адресу: ул. Марата, 14, в актовом зале Правобережного округа,  

остановки транспорта «Бытовая» и «Чкалова».

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В прошлом году в Октябрьском округе 
областного центра по программе «Формиро-
вание городской комфортной среды» благо-
устроили 43 двора и четыре общественных 
пространства. В начале 2018 года 
жители округа подали заявки на 
обустройство 56 придомовых 
территорий и шести мест обще-
го пользования. На прошлой 
неделе состоялось обсуждение 
благоустройства одного двора, 
а также сессия соучастного 
проектирования шести обще-
ственных пространств.

В дискуссии приняли участие 
жители дома № 86 на ул. Трилиссе-
ра. Обустройство двора здесь начнется 
летом 2018 года. На обсуждение также 
были приглашены авторы проекта, предста-
вители комитета по управлению Октябрьским 
округом и депутатского корпуса.

— Кроме традиционных работ, связанных 
с озеленением, устройством освещения и 
установкой лавочек, здесь решено воплотить 
авторские идеи, которые позволят сделать это 
место более функциональным и интересным, 
— пояснил Владимир Преловский.

Центром притяжения здесь, безусловно, 
станет детская площадка в виде корабля.

— Для этого двора мы выбрали морскую те-
матику, ведь мальчики часто хотят стать капита-
нами, путешествовать по морям. И эта детская 
мечта благодаря нашему проекту начнет во-
площаться в жизнь, — заметил секретарь клуба 
молодых архитекторов Роман Малинович.

Роман также добавил, что корабль займет 
участок площадью порядка 150 квадратных ме-
тров. Кроме оригинальной игровой зоны, вы-
держанной также в морской стилистике, здесь 

оборудуют территорию для воркаута.
В ходе общественного обсуждения 
благоустройства двора жители 

предложили выполнить ограж-
дение, установить парковые 
фонари, обеспечить доступ 
маломобильным группам 
граждан.

Обсуждение проектов в Ок-
тябрьском округе завершится в 

марте, а реализовать идеи строи-
телям предстоит летом.
В рамках реализации программы 

«Формирование комфортной городской 
среды» жители округа в 2018 году также 

предлагают облагородить Курсантский сквер в 
районе ИВВАИУ, рощу в микрорайоне Солнеч-
ном, провести реконструкцию улицы Подгор-
ной, продолжить работу над благоустройством 
историко-мемориального комплекса «Иеруса-
лимская гора», заняться обустройством еврей-
ского кладбища и сквера у дома 251б на Байкаль-
ской. На прошедших в округе общественных 
слушаниях по всем проектам высказаны экс-
пертные замечания, которые будут учтены раз-
работчиками.

Все пожелания горожан, внесенные во вре-
мя обсуждения, также будут использоваться 
при доработке проектов.

Алексей Буренин 
Фото Александра Новикова

ДВОР ДЛЯ БУДУЩИХ 
КАПИТАНОВ 

Горожане обсуждают благоустройство  
Октябрьского округа

Молодые архитекторы, участвовав-
шие в слушаниях, предложили 
для каждой территории свою не-

повторимую тематику. Например, в одном 
из дворов на улице Трилиссера появится 
корабль, на котором дети «отправятся» 
в большое плавание.

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ
Все больше предпринимателей подают документы 
на регистрацию бизнеса через Интернет.
Более полутора тысяч человек в 2017 году направили 
документы на регистрацию бизнеса в электронной форме. 
Государственные услуги по регистрационным действиям 
в отношении юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей на территории региона предоставляет 
Межрайонная инспекция федеральной налоговой службы 
России №17 по Иркутской области. О преимуществах 
электронной регистрации рассказывает начальник 
Межрайонной ИФНС России № 17 по Иркутской области 
Наталья Лалетина. 

Система предоставления документов на регистрацию 
в электронном виде позволяет исключить ошибки 
при заполнении заявлений. Программа «Подготовка 
пакета электронных документов для государственной 
регистрации» не разрешает сохранять и отправлять 
в регистрирующий орган документ с ошибками. 
Среди неоспоримых преимуществ — значительная 
экономия времени: посещать регистрирующий орган 
не требуется. 

Кроме того, регистрация бизнеса через сайт ФНС 
позволяет минимизировать финансовые затраты, 
поскольку при направлении документов в электронном 
виде не требуется свидетельствование подлинности 
подписи заявителя нотариусом. 

— На сайте ФНС России появилась новая электронная 
услуга, — рассказывает Наталья Лалетина. — За 15 минут 
обновленный сервис без посредников и дополнительных 
затрат подготовит полный комплект документов 
для создания ООО с единственным участником. На 
основе личных данных налогоплательщика сервис 
сам сформирует все необходимые для регистрации 
документы: решение, устав, заявление, платежную 
квитанцию. Пользователю останется заверить их 
электронной подписью и отправить в регистрирующий 
орган в электронном виде или на бумаге. 

"
Результат государственной регистрации 
заявитель получит в электронном виде 
или на бумаге.

Новая услуга входит в группу сервисов, позволяющих 
направить заявку на регистрацию и пакет документов 
в электронном виде с электронной подписью. 

Для удобства пользователей интернет-сервисы 
подготовки и направления электронных документов 
для регистрации объединены в единый портал 
«Государственная регистрация юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей». 

Актуален сейчас и сервис «Предоставление сведений 
из ЕГРИП/ЕГРЮЛ о конкретном юридическом 
лице/индивидуальном предпринимателе в форме 
электронного документа». Он позволяет получать 
сведения из реестров в электронной форме абсолютно 
бесплатно. Выписка из ЕГРИП/ЕГРЮЛ или справка об 
отсутствии запрашиваемой информации формируется 
в формате PDF. Регистрирующий орган подписывает 
документ электронной подписью. 

Сформированные таким образом выписки из документа, 
справка об отсутствии запрашиваемой информации 
равнозначны выписке или справке на бумаге, 
подписанной собственноручно должностным лицом 
налогового органа и заверенной печатью. Любой может 
сформировать выдержки по юридическому лицу или 
индивидуальному предпринимателю. Этим сервисом 
также пользуются кадровые службы при приеме 
сотрудников на государственную, муниципальную 
службу. 

СПРАВКА 
Познакомиться с возможностями различных онлайн-
сервисов налоговой службы можно на официальном 
сайте ФНС России www.nalog.ru в разделе 
«Электронные услуги». 
Требуется подробная личная консультация? 
Обратитесь в МИ ФНС России № 17 по Иркутской 
области (г. Иркутск, ул. Советская, 55) или в единый 
контакт-центр налоговой службы 8-800-22-22-222 
(звонок бесплатный). 

"
По словам главы Октябрьского округа 
Владимира Преловского, территория, 
прилегающая к дому, нуждается 
в обновлении.
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— Обучение у нас двухступенчатое: 
утром занятия проходят в группе на-
чальной подготовки, вечером тре-
нируются старшие ребята, — расска-
зывает тренер-педагог студии Юлия 
Блужина. — Сейчас готовимся к кон-
церту. С одними номера репетируем, 
другим реквизит и костюмы к высту-
плениям сочиняем. Сюда приходят, 
чтобы обрести себя. В цирке столько 
возможностей: можно подняться в 
воздух, пройтись по шару, встать на 
руки и представить, что ты держишь 
земной шар, загипнотизировать зри-
телей вращающимся обручем!

В цирк, по мнению Юлии Блужи-
ной, идут за мечтой. Школа на-
чальной подготовки нужна ребятам, 
чтобы попробовать все жанры и 
найти для себя подходящий. Все дети 
уже умеют стоять на одной катушке, 
жонглировать, вращать минимум два 
обруча. Но главное — на начальном 
этапе детям объясняется техника без-
опасности и правила страховки.

Но не всегда дети начинают за-
ниматься в студии в раннем возрасте, 
кто-то приходит сюда из спортивных 
секций. После окончания цирковой 
студии ребятам выдают сертификаты. 

Многие выпускники потом поступают 
в колледж олимпийского резерва.

— Есть ребята, которые продол-
жают творческий путь — работают 
на манеже цирка, — говорит Юлия 
Васильевна. — И, кстати, не только 
российского, но и международного, 
например, Татьяна Клява, Наталья 
Бояркина, Валентина Попова, София 
Гнилуша, Карина Ханутина, Анна 
Хаптагаева. Кто-то по окончании 
становится преподавателем акро-
батики, гимнастики. Сейчас у нас 
занимаются в основном девочки. 
Мальчики повырастали, ими я очень 
горжусь — почти половина из них 
поступили в военные училища.

Сейчас в концертной группе 
несколько мальчишек, но на этой 
тренировке мы застали двоих. Лев 
Гусев и Александр Полубояров за-
нимаются здесь шесть лет — Леве 
13 лет, Саше 15.

— Сначала я тренировался в дру-
гой студии, но потом руководитель 
уехала, пришлось искать другую, — 
рассказывает Саша. — Вот так я ока-
зался здесь. Я всегда интересовался 
цирковым искусством, люблю ходить 
на представления.

— Все началось с маминой шутки 
о том, что мне надо идти работать 
клоуном: я — веселый ребенок, 
— улыбается Лев. — Решил маме 
чуть-чуть подыграть и выбрал цир-
ковую студию. Это было в первом 
классе, а потом тренировки меня 
по-настоящему увлекли.

Считается, что мальчишки в этом 
возрасте больше занимаются еди-
ноборствами, игровыми видами 
спорта, в их среде они популярнее. 
Однако друзья считают цирковое 
искусство серьезным делом, иногда 
даже опасным. Ребята репетируют 
номер на моноциклах, говорят, что 
учились передвигаться на них около 
полутора лет. А ведь помимо просто-
го катания нужно уметь тормозить, 
прыгать и все это делать легко и ар-
тистично. Бывали и непредвиденные 
ситуации во время номеров.

— Мы выступали на джамперах, и 
у меня оборудование расстегнулось 
прямо посреди номера, — вспоми-
нает Лев. — Было немного страшно, 
но я на ходу застегнул его и как ни в 
чем не бывало доиграл!

Юлия Блужина считает, что 
главное при обучении в цирковом 
искусстве — трудолюбие.

— Есть у меня ученица Анастасия 
Мяктова, — рассказывает тренер. — 
Она пришла к нам в студию, когда 
я работала только с мальчиками. 
Как-то так сложилось. Настя по-
пала в студию прыжковой акроба-
тики; с растяжкой, гибкостью было 
не очень. Но тем не менее это был 
первый ребенок за мою 20-летнюю 
педагогическую деятельность, кото-
рая встала на проволоку и повторила 
мой номер! Выступление заключа-
лось в балансировке на закреплен-
ной веревочке в свободном полете. 
Представьте: пустое колесо, и артист 
внутри должен пройти в нем по про-
волоке. Она смогла. Так что главное 
— желание и трудолюбие. Бывает, 
люди говорят: «Зачем тебе цирк? Ты 
же не гибкий, не растянутый». А в 
цирке можно найти себя, даже если 
нет этих качеств. Как дети выбирают 
свой жанр? За три года начальной 
подготовки с ребенком случаются 
истории, когда он чувствует себя в 
ситуации успеха, когда все получает-
ся. Это и толкает к выбору, просыпа-
ется артистизм.

Между тем на сцене девчонки вы-
страиваются в сложную композицию 
на двух лесенках и застывают.

— А где фотограф? — растерянно 
спрашивают они.

— Ну вот, отлично получилось, — 
улыбается Юлия. — Специально для 
вас старались.

Пока наш фотограф запечатлевает 
юных артисток, мы интересуемся — а 
где же клоуны?

— Репризы репетируют в тихое 
время, обычно в обед, — отвечает 
тренер. — Вообще клоунада счи-
тается самым сложным цирковым 
жанром. Крылатое выражение «ну 
ты клоун», намекающее на несерьез-
ность человека, цирковым совер-
шенно непонятно! Клоуну нужно 
уметь все, в его арсенале — акроба-
тика, жонглирование, пантомима, 
актерское мастерство. Хороших 
клоунов мало, они на вес золота. 
Чтобы заставить смеяться весь зал, 
надо быть остроумным, начитанным 
человеком, знать психологию людей. 
Эксцентрики — это люди с философ-
ским складом ума.

В цирке действительно каждый 
может найти занятие по душе. 
Девочки, например, учатся летать: 
тринадцатилетняя Соня Аристархова 
увлечена воздушной гимнастикой. 

А ведь когда-то ее родители были 
против занятий здесь.

— Сначала я ходила в театральную 
студию, но попала на концерт студии 
«Сюрприз» и загорелась цирком, — 
признается Соня. — Но родители были 
против — на том концерте они видели, 
что это искусство связано с риском. И 
все-таки у меня получилось записать-
ся. Поначалу было трудно, ведь я даже 
на шпагат садиться не умела.

"
Однако есть родители, кто 
с пониманием относится 
к детским увлечениям. 
У Евгении Горбуновой 
четыре дочери и три из 
них — Даша, Алена и 
Олеся — занимаются в 
цирковой студии, причем 
с удовольствием.

— Младшая Лиза пока еще малень-
кая, но и она мечтает сюда прийти, 
— улыбается Евгения. — Думаю, что 
цирковая закалка пригодится в жизни. 
Дочери даже меня приучают к своему 
увлечению. Мы участвовали во внутри-
студийном конкурсе «Мама, папа, я — 
цирковая семья», и я летала на одной 
из качелей! Было страшно. Только 
кажется, что это легко, а на самом деле 
в таком упражнении все мышцы задей-
ствованы и нетренированному челове-
ку номер дается сложно. Но мы тогда 
выступили хорошо и взяли Гран-при.

Кстати, пятый конкурс «Мама, 
папа, я — цирковая семья» пройдет в 
студии «Сюрприз» в это воскресенье, 
18 февраля. А вскоре планируется 
расширить мероприятие — конкурс 
станет общегородским. 

Элина Халтанова  
Фото Кирилла Шипицина

Вечером в Доме детского 
творчества яблоку негде 
упасть: дети, родители, пе-

дагоги. Нас провожают в актовый 
зал — здесь идет тренировка, ра-
бота кипит. Пройти через зал, не 
попав в «ДТП», сложно — можно 
наткнуться на чей-то крутящийся 
обруч, столкнуться с жонглера-
ми или оказаться сбитым моно-
циклом… Гимнастки под музыку 
отрабатывают номер на сцене. 
Сегодня мы расскажем вам о цир-
ковой студии «Сюрприз».

Цирковая студия «Сюрприз» 
работает при Доме детского 
творчества № 3 более 30 
лет, официальный ее день 
рождения — 25 апреля 
1986 года. Сейчас в ней 
обучаются 117 учеников, 
все ребята — активные 
участники городских 
мероприятий, всероссийских 
и международных конкурсов 

СПРАВКА

Наш корреспондент побывала  
в детской цирковой студии «Сюрприз»

ВЕСЬ ВЕЧЕР НА МАНЕЖЕ

"
В арсенале студии много 
разнообразного оборудования: 
воздушные аппараты, 
кольца, корд де парели 
(канат, на который крепится 
веревочная или ременная 
петля, в которую артист для 
исполнения номеров ставит 
ногу), ремни, пьедесталы для 
пластики, кольца, мячи, булавы, 
моноциклы (одноколесные 
велосипеды). Обучение 
в студии ведется с шести лет.

Дети, занимающиеся в студии, 
артистичны и трудолюбивы. Пусть 
не все продолжат выступать на 
арене, но цирковая закалка в жизни 
им пригодится
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КОРОТКО
Сотрудников общественной 
приемной депутата думы 
Иркутска от избирательного 
округа № 22 Алексея 
Распутина наградили 
дипломом за участие 
в экологической акции 
«Зеленая пятница». 
Жители Рабочего собрали 560 
кг макулатуры, заняв первое 
место в Иркутске, обойдя 35 
других соискателей. В 2017 году 
кампания проходила также в 
Москве и Нижнем Новгороде.

Победителей поздравили 
руководитель общественного 
экологического проекта 
«Посади дерево» Надежда 
Твердая и руководитель 
социально-экологического 
проекта «Экоинициатива» 
Михаил Страхов.

«Благодарим вас за весомый 
вклад в дело сохранения 
окружающей среды и лесов 
Прибайкалья! — написано в 
обращении организаторов 
мероприятия. — Благодаря 
вам от вырубки спасены шесть 
деревьев, сэкономлено 560 кВт 
электроэнергии и более 11 тысяч 
тонн воды».

Инициативность горожан 
отметили и в управлении 
экологии комитета городского 
обустройства администрации 
Иркутска. Алексею Распутину 
вручили благодарность 
за активное участие во 
всероссийской акции.

— Результат нас по-хорошему 
удивил. Такое количество 
макулатуры раньше собрать 
не удавалось! В предместье 
привозили бумажные отходы 
даже из Юбилейного. Это 
говорит о том, что иркутяне 
хотят принимать посильное 
участие в улучшении 
экологической обстановки. 
Мы обязательно будем 
поддерживать эту акцию 
и в дальнейшем. Польза 
и эффективность таких 
мероприятий доказаны, — 
подчеркнул депутат.

Продолжается прием 
документов от кандидатов 
в депутаты молодежной 
думы Иркутска. 
Список необходимых 
бумаг утвердили на первом 
заседании избиркома, который 
сформирован из членов лиги 
молодых избирателей под 
председательством Алексея 
Заруцкого.

Пакет документов в том числе 
содержит личную информацию 
претендента, которую он 
предоставляет вместе с согласием 
на обработку персональных 
данных. Со вторника по пятницу 
(14.00—18.00) в молодежном 
центре на Марата, 31, находится 
представитель избиркома, к 
которому можно обратиться со 
всеми вопросами.

Кроме того, активисты решили, 
что кандидатам не помешает 
ликбез по избирательному праву 
и формированию бюджета. Для 
этого будут организованы лекции, 
на которых представители 
городского парламента расскажут 
молодым людям об основных 
принципах работы депутатов 
и думы Иркутска. Время и 
место проведения лекций будут 
определены по завершении 
процедуры приема документов 
(после 22 февраля).

Полная информация о 
выборах в молодежную думу 
Иркутска второго созыва 
доступна по ссылке http://
irkduma.ru/teens_senate/. 
Справки по тел. 8 (3952) 
52-00-27 (Елена Игоревна 
Дмитриева).

21 и 22 февраля состоятся депутатские слушания и 44-е очередное заседание думы Иркутска соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

В течение года депутат получает от 
горожан заявки с просьбами иници-
ировать различные работы во дворах: 
перепланировку, замену бордюров, 
асфальтирование, установку детских 
и спортивных площадок, скамеек и 
урн, восстановление газонов, снос 
старых гаражей, обрезку деревьев, 
демонтаж временных сооружений, 
ремонт дорог и проездов. В прошлом 
году по плану администрация Иркут-
ска проводила их на ул. Декабрьских 
Событий, 72, 74а, 76; Литвинова, 4; 
5-й Армии, 31; Красноармейской, 15; 
Богдана Хмельницкого, 12, 12а, 14а; 
Энгельса, 5; Карла Либкнехта, 63; 
Чудотворской, 1; Марата, 6; Сурико-
ва, 17; Степана Разина, 9, 12, Ленина, 
7—7а, в переулке Черемховском, 7а.

Дороги и тротуары отремонтиро-
вали вокруг сквера имени Кирова 
и на площади графа Сперанского, 
на ул. Чудотворской (от Чкалова до 
Цесовской Набережной), Ленина, во 
внутриквартальном проезде между 
домами № 29 и 31 на ул. 5-й Армии 
до Степана Разина. Отсыпали ас-
фальтной крошкой дворы в частном 

секторе на ул. Горной, 13, 15, 17, и 
12, 14, 16. Установили и обновили 
детские и спортивные площадки на 
ул. 5-й Армии, 31; Декабрьских Собы-
тий, 72, 74а, 76; Марата, 6, 15/1, 15/2; 
Красного Восстания, 5; Свердлова, 15, 
22—24; Сурикова, 20; Лапина, 13. 

"
В течение 2017 года 
в депутатскую приемную 
поступило 156 обращений 
от жителей округа. 
Полностью или частично 
удалось выполнить 
114 из них. 

На личных приемах у Сергея Юди-
на побывали 110 человек. Проведены 
92 выездные проверки по просьбам 
горожан. Также депутат оказывает 
постоянную поддержку, в том чис-
ле материальную, городскому дому 
ветеранов, кировскому обществу 
инвалидов, Дому Рогаля и област-
ной школе искусств. Являясь членом 

попечительского совета коррекцион-
ной школы № 10, депутат регулярно 
оказывает учреждению шефскую и 
благотворительную помощь.

Но, как говорится, не округом еди-
ным. Сергей Юдин радеет и о делах 
общегородского значения. В разные 
годы на заседаниях городского пар-
ламента по его предложению обсуж-
дали благоустройство набережной 
Ангары, от Вечного огня до острова 
Малого Конного, создание городско-
го парка на островах Юность и Малом 
Конном, ликвидацию «шанхайки» 
и реконструкцию этой территории, 
восстановление памятников архитек-
туры в исторической части города, 
обновление заброшенного сквера на 
перекрестке Чудотворской и Сурико-
ва, организацию видеонаблюдения 
в местах массовых мероприятий и 
другие актуальные вопросы. Многие 
задачи уже решены, остальные, как 
говорится, находятся в работе.

Кроме того, по инициативе и на 
средства депутата в августе 2009 года 
была организована специализиро-
ванная дружина ДНД «Арсенал». Два 
экипажа круглосуточно следят за 
порядком в центре Иркутска, помо-
гая полицейским, дежурят во время 
массовых мероприятий.

— К настоящему времени в округе 
существует острая потребность в дет-
ских и спортивных площадках, — от-
мечает Сергей Юдин. — Необходимо 
благоустраивать внутриквартальные 
территории, освобождать дворы от 
незаконных временных сооружений, 
обрезать и спиливать старые деревья, 
высаживать новые. Но больше всего 
жителей округа беспокоят две про-
блемы, решение которых до сих пор 
не найдено: расселение из ветхого и 
авариного жилья и перегруженность 
центра города личным и обществен-
ным транспортом. Над этими задача-
ми продолжится работа в этом году, 
— отмечает Сергей Юдин.

Полосу подготовила Мария Николаева

СЕРДЦЕ ГОРОДА
Как в 2017 году благоустраивался центр Иркутска

Облик центральной части 
определяет отношение ко 
всему городу. Ведь именно 

там, где расположены достоприме-
чательности и музеи, магазины и 
офисы, пролегают основные ту-
ристические маршруты, проходит 
основной поток горожан. А зна-
чит, и внимания к этому району 
уделяется больше. Это обязывает 
поддерживать инфраструктуру и 
постоянно работать над его при-
влекательностью. Депутат думы 
города Сергей Юдин отмечает, что 
все больше жителей проявляют 
неравнодушие к внешнему виду их 
округа. Поэтому каждый год здесь 
проводятся благоустройство и ре-
монт. 

Детских площадок много не бывает. Каждому хочется, чтобы его ребенок мог играть в своем дворе, чтобы там были качели, 
турники, горки. Поэтому в центре Иркутска по просьбам жителей будут появляться новые игровые комплексы
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«Об Оксане я могу говорить долго», 
— говорит заслуженный тренер России 
Ольга Буянова. Они работали вместе 
с 1983 года, Оксана пришла к Ольге 
Владимировне, когда ей было 11 лет.

— Увидела я ее еще раньше на 
смотре юных гимнасток, — вспоми-
нает Ольга Владимировна. — Оксане 
было восемь лет, девочка с милыми 
косичками. У меня часто спрашива-
ют: «Как вы отбираете учениц?». Так 
вот мне всегда интересно посмотреть 
ребенку в глаза. У Оксаны были не-
вероятно умные глаза. У меня что-то 
тогда екнуло внутри, я подумала: 
«Как жаль, что эта девочка не за-
нимается у меня». Потом ее тренер 
Любовь Дорохина уехала в другой го-
род, второй наставник Сарра Горелик 
ушла на пенсию, и Оксана перешла к 
Наталье Фурсовой. Им негде было за-
ниматься, и я их приютила, хотя сама 
в зале вела занятия на птичьих пра-
вах. Постепенно мы объединились, 
и Оксана попала в мою группу.

— Она впитывала зна-
ния как губка, — говорит 
Ольга Буянова. — Осталь-
ным нужно было объяс-
нять, как тянуть носок, как 
бросить, а у нее все получа-
лось с первого раза. У нас 
были другие сложности: 
негде было заниматься, 
не было хорошего ковра, 
средств на купальники, 
поездки на турниры. Мама 
Оксаны Галина Данилов-
на работала медсестрой 
в больнице и мыла полы, 
чтобы дочь могла поехать 
на соревнования. Еще 
Оксана была болезненной, 
родилась такой. Ее даже спасали от 
стафилококка в младенчестве, она 
выжила, но до 16 лет ее преследовали 
бесконечные гаймориты и простуды.

Лечил гимнастку иркутский спор-
тивный врач Витольд Сивохов.

— Несмотря на всю ее болезнен-
ность и хрупкость, она все же была 
сильной и выносливой, — замечает 
Витольд Леонардович. — Могла с 
температурой под 40 выйти на ковер 
и исполнить все упражнения лучше 
всех! Я на ее примере воспитывал 
других спортсменов, особенно игрови-
ков. Они ведь чуть что — сразу ноют. 

Когда она тренировалась в зале иняза 
на полу, без ковра, волейболисты 
стояли на балконе и за голову хвата-
лись — как так? А на соревнованиях, 
когда объявляли: «Выступает Оксана 
Костина», даже уборщицы бросали 
швабры и бежали смотреть на нее. 
Этот интерес не был связан с техни-
кой, гибкостью, просто ее выступле-
ние было настоящим спектаклем.

Действительно номера Оксаны 
сейчас на семинарах по художествен-
ной гимнастике показывают как 
эталон. Хотя в то время ее и тренера 
даже критиковали за такой театраль-
ный стиль.

— Представляете, как сложно было 
пробиться в сборную СССР, когда там 
собралось столько сильных гимна-
сток! — говорит Ольга Буянова. — Де-
сятка лучших спортсменок в команде 
была уникальная, все девочки как на 
подбор — гибкие, растянутые, кра-
сивые. Что делать? Как выделяться? 
Мы попросили руководителя Театра 
пилигримов Владимира Соколова 
написать музыку для выступления. 
И у нас были уникальная мелодия и 
уникальные упражнения. Тогда нас 
осуждали за взгляды, позы…

Оксана ведь выступала как артист-
ка на сцене, в то время это казалось 
слишком сексуальным, необычным. 
Новизна всегда пугает. А сейчас за 
это хвалят, даже специальная бри-
гада на соревнованиях оценивает 
артистизм. Рассказать историю язы-
ком тела, передать чувства, эмоции 
— этим искусством наша гимнастка 
владела в совершенстве.

Когда Оксане было 13 лет, ушел из 
жизни ее любимый папа Александр 
Николаевич. А через месяц умер отец 
Ольги Буяновой.

— Эта стало большой трагедией для 
нас, — признается Ольга Владимиров-
на. — И в память о наших отцах мы 
придумали номер. Выбрали «Лунную 
сонату» Бетховена. Для 13-летней 
девочки это было сложно, драматич-
но. Но Оксана исполнила упражнения 
так, что зрители плакали. Спрашива-
ли, откуда у ребенка может быть такое 
сопереживание музыке, такие чув-
ства? А она ярко и сильно выразила 
боль от наших потерь.

Оксана была невероятно умной. 
Дома в семье Костиных было много 
энциклопедий, в детстве она прочи-
тала все.

— Лететь шесть часов в самолете 
мне с ней было безумно интересно, 
— вспоминает Ольга Буянова. — Она 
рассказывала удивительные вещи, 
о которых мы и не знали. К тому 
же Оксана была хорошо воспитана 
и очень любила своих домашних. 
С соревнований каждому из семьи 
обязательно привозила какой-нибудь 
подарок и практически ничего не 
покупала для себя. Помню, как мы 
выбирали шубу для мамы Оксаны — 
с такой любовью, благодарностью. 
Еще она любила своих племяшек. А 
какая была вежливая — дверь откро-
ет и ждет, пока все тренеры пройдут. 
Потом вдруг схватывает сумку у 
младших девчонок и тащит на пятый 
этаж. Спрашиваем: «Ты чью сумку-
то несешь?». Она: «Ну, маленькая 
девочка, 10 лет всего, жалко».

"
Одним из самых 
драматичных для Оксаны 
стал 1992 год — тогда 
спортсменка выиграла 
почти все соревнования 
и претендовала 
на поездку в Барселону 
на Олимпийские игры.

— В преддверии Олимпиады она 
показывала такую фантастическую 
гимнастику! — вспоминает Витольд 
Сивохов. — Я был уверен: если она 
поедет, золото обеспечено.

Однако из-за политических разбо-
рок вместо Костиной на главный спор-
тивный старт отправилась украинская 

гимнастка Оксана Скалдина. 
После такого удара было 
сложно оправиться, но и тут 
Оксана проявила свой силь-
ный характер. Сибирячка не 
только вернулась на ковер, 
но и триумфально выиграла 
чемпионат мира в Брюсселе.

— После того как Оксана 
выиграла пять медалей из 
пяти и стала абсолютной 
чемпионкой мира, у нас 
произошел разговор, — рас-
сказывает Ольга Буянова. 
— Она сказала: «У вас есть 
молодые перспективные 
девочки, а мне уже пора 
закругляться. Но я этого не 
сделаю. Не могу вас бро-
сить, потому что девчонки 

пока еще не встали на ноги до такой 
степени, чтобы показывать блестя-
щие результаты. Когда они начнут за-
воевывать медали, тогда я уйду». Вот 
так она заботилась обо мне. Помню 
Оксану, как будто все это было с нами 
вчера. Как будто и не прошло этих 25 
лет. Хорошо, что наша школа худо-
жественной гимнастики сохранилась, 
традиции живут, есть чемпионки. Но 
началось все именно с Оксаны. Когда 
я приезжаю за границу, меня не на-
зывают Буяновой. Для всех я — тре-
нер Оксаны Костиной.

Кстати, Ольга Буянова — не только 
тренер Оксаны, но и ее крестная. А 
мама Галина Даниловна продолжает 
жить художественной гимнастикой — 
она почетный гость на иркутских тур-
нирах. Галина Костина благодарна 
иркутянам за то, что помнят ее дочь.

— У Оксаны была сильная коман-
да, в одиночку она успехов не доби-
лась бы, — сказала мама чемпионки. 
— Спасибо, что не забываете дочь. 
Живите долго и счастливо. Пока вы 
помните Оксану, она жива.

Элина Халтанова 
Фото из архива

25 ЛЕТ БЕЗ ОКСАНЫ
В Иркутске прошел вечер памяти уникальной гимнастки

Она ушла на взлете — юная, 
красивая, абсолютная 
чемпионка мира. Один-

надцатого февраля исполнилось 
25 лет со дня смерти знаменитой 
иркутской гимнастки Оксаны 
Костиной. Время стирает многие 
моменты, однако боль от потери 
талантливой спортсменки с прон-
зительным взглядом до сих пор 
живет в сердцах людей по всему 
миру. Восьмого февраля в музее 
истории Иркутска состоялся ве-
чер памяти Оксаны Костиной. 

СПРАВКА
Оксана Костина родилась 
15 апреля 1972 года в Иркутске. 
Заслуженный мастер спорта по 
художественной гимнастике 
(1991). Неоднократная чемпионка 
мира в командном зачете (1990—
1991), абсолютная чемпионка 
мира (1992). Трагически погибла 
в автокатастрофе 11 февраля 
1993 года в Москве.

До сих пор Оксана Костина является эталоном художественной гимнастики. Все, кто видел ее 
выступления, отмечают особый стиль и шарм, гимнастка стремилась показать не просто номер, 
а мини-спектакль. Как замечает тренер спортсменки Ольга Буянова, Оксана была талантливой, 
артистичной и мудрой 

"
Сложностей на спортивном пути 
Оксаны Костиной было много. 
Но, несмотря на внешнюю 
хрупкость, она с детства 
справлялась с преградами 
на десять баллов.
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— Мне, как преподавателю, каж-
дый день работающему со студента-
ми, хочется помочь сегодняшнему по-
колению, которое сильно оторвано от 
реальности не только в физическом, 
но и в духовном плане, — рассказал 
Александр Гречман. — В наше время 
катастрофически не хватает ориенти-
ров, которые могут помочь молодежи 
понять важные вещи и открыть им 
жизненные истины. Например, нуж-
но научиться переживать страдания, 
ведь они делают нас лучше. Здесь на 
помощь приходят рассказы Василия 
Шукшина — лаконичные, но очень 
глубокие. Они наталкивают читате-
ля на размышления о целом мире, 
который писатель лишь обозначил 
несколькими штрихами.

Действие спектакля разворачи-
вается в аскетичных декорациях — 
сколоченный из досок стол-подиум, 
табуретки, помост — типичный 
деревенский быт. Именно в этом 
небольшом пространстве живет Спи-
ридон Расторгуев, или сураз — неза-
коннорожденный ребенок. Это слово 
как клеймо накладывает отпечаток 
на его жизнь, ведь в словаре Даля 
оно имеет еще одно значение: «бедо-
вый случай, удар, огорчение». Роль 
Спиридона Расторгуева в спектакле 
исполнил артист Сергей Павлов. 
Кстати, он один из любимых арти-
стов Александра Гречмана.

— Каждый режиссер рано или 
поздно находит своего актера. Мне 
интересно работать с Сергеем, потому 
что он в хорошем смысле одержим 
своей профессией, — отметил режис-
сер. — Он работоспособный, думаю-
щий человек и даже немного режис-
сер. Таким и должен быть актер.

Мать (Марина Егорова, Татьяна 
Чадина) родила сына от «заезжего мо-
лодца», который обладал яркой красо-
той, и сын унаследовал его внешность: 
«Он поразительно красив; в субботу 
сходит в баню, пропарится, стащит 
с себя недельную шоферскую грязь, 
наденет свежую рубаху — молодой 

бог! Глаза ясные, умные… Сросшиеся 
брови, как два вороньих крыла, раз-
махнулись в капризном изгибе. Черт 
его знает! Природа, кажется, иногда 
шутит». Однако к ангельской красоте 
героя прилагался весьма скверный 
характер.

— Красивые черты лица Спирьки 
Расторгуева не к месту, он словно 
изысканный серебряный столовый 
прибор среди деревянных ложек 
и чугунного котелка, — считает 
Гречман. — «Байрон! Маленький 
Байрон», — восхищается им, еще 
пятиклассником, учительница не-

мецкого. За что в ответ получает 
отборный мат, которого бы «постес-
нялся пьяный мужик». Он осознанно 
сопротивляется своей внешности, 
заведомо принижая или не обращая 
внимания на то, что досталось за-
даром от природы.

Однако после отсидки в тюрьме 
за разбой (отнятый ящик водки) он 
подсознательно стремится выров-
нять лукавый перекос, хочет сотво-
рить себя сам, создать красоту вну-
три или хотя бы в поступках. Может, 
поэтому он «вернулся из тюрьмы… 
необыкновенно добрым», помогал 

старикам и мягче стал относиться 
к матери, которая в детстве нещадно 
лупила его за проступки.

Бессмысленную жизнь Спиридона 
меняет семейная пара, которая при-
езжает в деревню. Красавец, кото-
рый до 37 лет захаживал к разведен-
кам и вдовам и куролесил с девками, 
влюбляется в учительницу пения 
Ирину (Анна Терехова). Он дарит ей 
букет жарков и пытается поцеловать, 
но их застает муж — учитель физ-
культуры (Дмитрий Иванов), кото-
рый избивает Спиридона. 

"
От досады и боли тот 
сначала хочет убить 
обидчика, но, когда это 
не удается, сам пытается 
застрелиться. Но выходит 
осечка. И здесь режиссер 
вставляет сцену, которой 
нет в рассказе. 

Как будто приходит к нему веду-
нья (Людмила Попкова), омывает 
его как покойника и рассказывает 
историю про Божью Матерь, которая 
плачет на кладбище по современ-
ной молодежи. После этого эпизода 
герой иначе начинает смотреть на 
свою жизнь. Он пытается выяснить, 
уважают ли его односельчане.

— Вдруг он осознает, что любят 
совсем не его, а его божественную 
внешность, — поясняет режиссер. — 
Будучи в сущности неплохим пар-
нем, Спиридон не знает, как про-
тивостоять ударам судьбы, которые 
задели его за живое. Он не знает, как 
выйти из этой ловушки, ведь еще не 
наработал опыта настоящих отно-
шений. Поэтому и не видит другого 
выхода, кроме самоубийства. Мне бы 
хотелось уберечь молодое поколение 
от подобных ошибок и тем более 
фатальных поступков, после которых 
уже ничего нельзя изменить.

Несмотря на печальный финал, в 
спектакле «Сураз» много комичного. 
Среди наиболее удачных моментов — 
выступление деревенского ансамбля 
под управлением заведующего клубом 
(Филипп Черный) и уморительный 
танец чухонца (Александр Карпенко). 
Кстати, не случайно лейтмотивом 
спектакля стала веселая финская 
полька, которая еще раз напоминает 
нам, что жизнь — это не только тяже-
лый труд, но и веселая игра.

Иван Сказкин 
Фото Марины Свининой

ОБОРВАННАЯ ЖИЗНЬ
В Иркутском ТЮЗе поставили спектакль  
по рассказу Василия Шукшина

Спектакль о трагической 
судьбе молодого челове-
ка Спиридона Расторгуева 

поставил на малой сцене Иркут-
ского ТЮЗа режиссер Александр 
Гречман. Главный герой рассказа 
«Сураз» Василия Шукшина про-
жил свою жизнь ярко, но пусто. 
И оборвал ее на 37-м году, так и не 
увидев в ней смысла.

"
Сергей Павлов воплотил 
на сцене образ страстной и 
стихийной натуры. Сам он 
так говорит про себя: «Сураз 
я!.. Сураз! Был в этих местах 
один ухарь. Кожи собирал, 
заготовитель. Заодно и меня 
заготовил».

Уверовавший в Бога дядя Гриша  
(Николай Кабаков) все же не смог помочь 
Спиридону найти смысл жизни

Тревогу режиссера за молодое 
поколение озвучивает ведунья 
(Людмила Попкова)

При всей драматичности сюжета спектакль «Сураз» — это история, полная 
юмора и оптимизма
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

15 февраля
«Экзопланеты» (10+), 10.30
«Вода — космическая история» (6+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
16 февраля
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00
«Зрение» (10+), 19.30
17 февраля
«Полярис. Космическая субма-
рина и загадка полярной ночи» 
(3+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 
15.00
«Черные дыры. Путешествие в 
неизведанное» (12+), 16.30
«Путешествие по Солнечной 
системе» (6+), 18.00
Полнокупольный концерт «Бет-
ховен. Симфония № 9» (12+), 
19.30
Партию саксофона исполняет 
Андрей Гедеон.
18 февраля
«Английский в планетарии» 
(12+), 10.30
«Путешествие по Солнечной 
системе» (6+), 12.00
«Полярис. Космическая субма-
рина и загадка полярной ночи» 
(3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 
15.00
«Вода — космическая история» 
(10+), 16.30
«Зрение» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в 
неизведанное» (12+), 19.30
19 февраля
Проект «Физика в планетарии», 
лекция № 2 — «Законы сохра-
нения. Интегралы движения. 
Решение задач» (14+), 19.30
20 февраля
«Путешествие по Солнечной 
системе» (6+), 10.30

«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Зрение» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
21 февраля
«Возвращение на Луну» (10+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30

КИНОТЕАТРЫ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок 710-161.  
Выходной день — среда
16 февраля
Закрытие выставки, посвященной 25-ле-
тию танцевального клуба «Байкал-Данс» 
(6+), 16.00
Открытие выставки «Летопись студенче-

ских отрядов ИГУ», посвященной 
100-летию вуза (12+), 16.00
17 февраля
Квиз-игра для школьников 
старших классов, посвященная 
100-летию со дня создания Рабоче-
крестьянской Красной армии (12+), 
15.00—17.00
18 февраля
«Академия на грядках» — лекци-
онная программа Е.С.Целютиной 
(16+), 11.00
Городской выставочный центр 
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспо-
зиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+)
Тел. для справок 200-365.  
Выходной день — понедельник
16 февраля
Тематический вечер «Несокруши-
мая и легендарная» — к 100-летию 
Советской армии (12+), 16.00
17 февраля
Работа студии «Маленький худож-
ник» (10+), 10.00—17.00
Дом ремесел,  
ул. Декабрьских Событий, 102 
Систематические занятия народ-
ного творчества и ремесел, про-
ведение праздников народного 
календаря (6+)
Тел. для справок 204-494.  
Выходной день — среда
15 февраля
Мастер-класс народной текстиль-
ной куклы в мастерской ткачества 

«Слобода». Мастер — Л.И.Бардовская 
(12+), 10.00—16.00
16 февраля
Мастер-класс ткачества в мастерской 
«Слобода». Мастер — Л.И.Бардовская 
(12+), 10.00—12.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.30
17 февраля
Мастер-класс ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Мастер — 
Н.П.Балакина (12+), 10.00—15.00
18 февраля
Масленичная неделя
«Гори, Масленица!» — уличный праздник 
проводов зимы (масленичные обряды, 
игры, сожжение соломенного чучела) 
на площадке у развлекательного центра 
«Звездный» (6+), 14.00
19 февраля
Мастер-класс ткачества в мастерской 
«Слобода». Мастер — Л.И.Бардовская 
(12+), 10.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 16.00—18.00
20 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.30
Мастер-класс ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Мастер — 
Н.П.Балакина (12+), 14.00—18.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
по заявкам (6+)
Тел. для справок 38-08-99. Выходной 
день — среда
Музей городского быта, 
ул. Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX в. (6+) 
Выходные дни — вторник, среда
12—18 февраля 
Масленичная неделя в «Старом доме», 
по заявкам (6+)

«Баргузин»
«Лед» (12+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+)
«Недруги» (18+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 22-98-55. Автоответчик 
550-454, www.barguzin.net

Кинопарк «Карамель»
«Лед» (12+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+)
«Недруги» (18+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
«Колесо чудес» (16+)
«Охота на воров» (18+)
«Короче» (18+)
«Карамель». Стоимость билетов 
200—580 руб. Заказ билетов 500-640  
www.kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик  
550-454.

«КиноМолл»
«Лед» (12+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+)
«Недруги» (18+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
«Колесо чудес» (16+)
«Охота на воров» (18+)
«Короче» (18+)
«Место встречи» (16+)
«Трон эльфов» (6+)
«Сердцеед» (16+)
«Уиджи. Проклятие Вероники» (16+)
«Хит» (16+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл», заказ 
билетов 787-787, автоответчик 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Лед» (12+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+)
«Недруги» (18+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Колесо чудес» (16+)
Многоканальный автоответчик 
«Звездный» 303-303

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
15 февраля
«Севастопольский вальс» (12+), 18.30
16 февраля
«Две королевы» (16+), 18.30
17 февраля
«Две королевы» (16+), 18.00
18 февраля
«Русский фантом» (16+), 18.00
20 февраля
«Венские встречи» (12+), 18.30
21 февраля
«12 стульев» (12+), 18.30

Дом актера
15 февраля
«Любимая песня» (12+), 15.00  
вход свободный
21 февраля
«И снова «Доктор Джаз» поет для вас» 
(12+), 19.00
22 февраля
Концерт «Нас водила молодость» (6+), 
18.30
Телефоны нашей кассы: 34-21-31,  
610-804

Театр юного зрителя
15 февраля
«В контакте» (14+), 18.30
16 февраля
«Руслан и Людмила» (8+), 11.00
17 февраля
«Двенадцать месяцев» (6+), 12.00
18 февраля
«Мымренок, или Здравствуйте,  
Чудо в перьях» (4+), 12.00
«Иннокентий» (16+), 18.00

21 февраля
«Сураз» (16+), 18.30
Телефон для справок 45-00-41

Иркутский театр народной 
драмы
18 февраля
«Казачья масленица» (0+), 13.00  
(залив Якоби)
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы.  
Телефон кассы (3952) 46-99-68.

«Лед»

«Двенадцать месяцев»


